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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшой кратковременный дождь, места-
ми гроза; ветер западный, 5-10, при грозе порывы 
до 15 м/c; температура +25...+30, по югу области 
до +33.

20 июня по области – переменная облачность, ночью 
местами небольшой кратковременные, дождь, днём 
в отдельных районах – с грозой; ветер западный, 4-9, 
при грозе местами порывы до 15 м/c; температура 
ночью +12…+17, днём +27…+32.

21 июня по области – переменная облачность, ночью 
без осадков, днём местами небольшой кратковре-
менный дождь, гроза; ветер западный, 4-9, днём 
при грозе до 15 м/c; температура ночью +13…+18, 
днём +26…+31.

Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, валерий Казанов, анатолий ХруСТалёв.

ВРемя ноВостей

Делегация воронежской области  
провела переговоры в ФрГ

Делегация Воронежской области во главе с врио заместителя 
губернатора – первого заместителя председателя правительства 
Евгением Юрченко находится с деловым визитом в Германии. 
Об этом сообщила пресс-служба правительства области 18 
июня.

Представители Воронежской области уже провели переговоры 
в Торгово-промышленной палате г. Киля и приняли участие в 
церемонии вручения международной премии в области мировой 
экономики, встретились с председателем Экономического совета 
партии Христианско-демократический союз (ХДС) Парламента 
Федеральной земли Шлезвиг-Гольштейн Бертрамом Цитчером. 
Они обсудили вопросы, связанные с созданием и принципами 
работы такого перспективного инструмента поддержки стар-
тапов, как Акселератор (поддержка молодых инновационных 
предприятий крупным бизнесом). Кроме того, в рамках делового 
визита в ФРГ состоялись переговоры с экс-премьер-министром 
Федеральной земли Шлезвиг-Гольштейн Петером Харри Кар-
стенсеном. 

Гости из Сливена открывают  
для себя андрея Платонова

Об этом на встрече с представителями руководства адми-
нистрации Воронежа заявил Ивайло Гандев – режиссёр дра-
матического театра им. Стефана Кирова (Сливен, Болгария), 
возглавляющий творческую делегацию. 

Участие театра из Сливена в программе VIII Платоновского 
фестиваля стало для наших болгарских друзей особым событи-
ем, совпавшим с празднованием 100-летия театра. Постановка 
сливенского коллектива, судя по отзывам, была тепло встречена 
многочисленными зрителями и стала заметным явлением фести-
валя. В целом обмен творческими коллективами стал уже доброй 
практикой между нашими регионами и расширение этих связей в 
планах и руководства Воронежа, и руководства общины Сливен. В 
заключение встречи Ивайло Гандев пригласил участников встречи 
на празднование 100-летия театра им. Стефана Кирова, которое 
намечено на сентябрь нынешнего года.

Танкисты проведут боевые стрельбы
Экипажи танковых подразделений общевойсковой армии 

Западного военного округа (ЗВО), дислоцированные в Воро-
нежской, Белгородской и Смоленской областях, начали летние 
учебные стрельбы на полигоне Погоново. В занятиях примут 
участие около 400 военнослужащих и свыше 30 единиц техники, 
сообщила пресс-служба ЗВО в понедельник, 18 июня.

Военные отработают стрельбу из танковых пушек по дви-
жущимся мишеням и воздушным целям дальности около  
2 тысяч метров. Среди упражнений, которые выполнят танкисты: 
прохождение огненной стены, противотанкового рва, косогора, 
упражнение «змейка», стрельба по 12 подвижным мишеням, 
имитирующим авиацию, бронетехнику и пехоту условного про-
тивника. В боевой подготовке будут задействованы танки Т-72Б3. 
Учения пройдут в начале октября.

Энергоблок нв аЭС выведен на ремонт
В субботу, 16 июня, энергоблок №5 Нововоронежской АЭС 

выведен в планово-предупредительный ремонт. 
Будет осуществлена перегрузка топлива в активной зоне ре-

актора, а также средний ремонт основного и вспомогательного 
оборудования реакторного отделения и капитальный ремонт 
турбоагрегата №13. В настоящее время энергоблок №1 НВ АЭС-2 
(№6 НВ АЭС) работает в штатном режиме. На энергоблоке №4 
ведутся плановые масштабные работы по модернизации. На 
энергоблоке №2 Нововоронежской АЭС-2 (блок №7 НВ АЭС) 
ведутся пуско-наладочные работы. Радиационный фон в районе 
расположения НВ АЭС находится на уровне, не превышающем 
естественных фоновых значений.

определят, чья коляска лучше
В Воронеже стартовал приём заявок на парад колясок–

2018.
Ежегодный парад колясок, который проходит с 2010 года, со-

стоится в Воронеже 30 июня. Он пройдёт в парке «Алые паруса». 
Начало в 10 часов. В этом году организаторы конкурса предлагают 
родителям следующие номинации: «Техно-коляска», «Коляска-
сказка», «Коляска оригинального жанра», «Турбо» и «Кукольная 
коляска» для маленьких участниц. Жюри выберет финалистов в 
каждой номинации. 

Соревновались мастера  
производственного обучения

В Россошанском химико-механическом техникуме прошел II 
региональный конкурс мастеров производственного обучения 
Воронежской области «Мастер-2018».

Участие в нём приняли 11 образовательных учреждений средне-
го профессионального образования из Воронежа, Бутурлиновки, 
Лисок, Борисоглебска, Поворино, Россоши. Участники показали 
своё мастерство в заочном этапе «Интернет-портфолио», в очных 
турах «Педагогический класс» и «Мастер-новатор». Решением 
жюри победителем конкурса названа Галина Ларина из Поворин-
ского филиала Лискинского промышленно-транспортного техни-
кума. Второе место заняла Татьяна Гайдукова из Россошанского 
техникума сельскохозяйственного и строительного транспорта, 
на третьем – Анастасия Хатмуллина из Россошанского химико-
механического техникума. 

монумент установили на 
территории 85-й школы 
областного центра, в 
которой учился будущий 
военный лётчик. Почтить 
память военнослужаще-
го, погибшего третьего 
февраля при выполне-
нии боевого задания в 
Сирии, пришли его род-
ные и близкие друзья, 
сослуживцы, представи-
тели власти и министер-
ства обороны рФ

сергей дорохоВ

Право открыть бюст предо-
ставили председателю Коми-
тета Совета Федерации по 
обороне и безопасности Герою 
России Виктору Бондареву, 
заместителю руководителя 
аппарата правительства Во-
ронежской области Борису 
Зинченко, начальнику Военно-
воздушной академии имени 
профессора Н. Е. Жуковского 
и Ю. А. Гагарина генералу-
полковнику Геннадию Зибро-
ву, а также вдове погибшего 
лётчика Ольге Филиповой. 

…Спало белое полотно, 
скрывавшее бюст Романа Фи-
липова: выражение мужества 
застыло на лице, в «живых» 
глазах читались честь и отвага. 
На кителе – медали и Звезда 
Героя России. Зазвучал Гимн 
Российской Федерации, а 
следом – автоматные залпы. 
Многие захотели сказать до-
брое слово о Герое. В их числе 
– родные гвардии майора, а 
также его сослуживцы.

– Я благодарен всем, кто 

посодействовал установке 
монумента. Этот бюст будет 
постоянно напоминать уче-
никам 85-й школы, что небо 
над головой нужно защищать, 
– сказал отец Героя России 
Николай Серафимович Фи-
липов. – Ребята могут по праву 
гордиться тем, что учатся в 
учебном заведении, которое 
носит имя Романа Николае-
вича Филипова. Своим герои-
ческим поступком он вписал 
своё имя в историю нашего 
государства, и будет служить 
примером для подрастающего 
поколения. 

По словам сослуживцев 
погибшего лётчика, Роман Фи-

липов был примером высокого 
профессионализма для своих 
подчиненных и друзей, гото-
вым в любую трудную минуту 
прийти на помощь. 

– Мне посчастливилось 
служить с ним в одном полку, 
летать в одном строю, – поде-
лился сослуживец Героя Рос-
сии майор Евгений Коляко. – 
Его отличали доброжелатель-
ность и твердость характера 
А самое главное – Роман был 
настоящим во всём. Настоя-
щим лётчиком, командиром, 
другом, человеком.

– Российские военнослу-
жащие с честью продолжают 
боевые традиции, являются 

достойными наследниками 
великих подвигов своих от-
цов и дедов. Именно таким и 
был Герой России, военный 
лётчик гвардии майор Роман 
Филипов, – отметил на цере-
монии открытия бюста Виктор 
Бондарев. – Героизм – это 
качество, которое не воспи-
тывается само по себе. Героя 
способны воспитать лишь 
только близкие люди: роди-
тели, семья, школа. Сегодня 
особенный день для родных 
Романа, все тех, кто знал его, 
уважал и любил. Он Герой не 
только по своему званию, но 
и по всеобщему признанию 
воронежцев, россиян.

После к бюсту военного 
лётчика выстроились десятки 
людей, чтобы возложить цветы 
к монументу. Среди них – 

курсанты Военно-воздушной 
академии, юнармейцы, а также 
учащиеся 85-й общеобразова-
тельной школы.

Настоящему лётчику, другу, человеку
событие | В Воронеже торжественно открыли бюст Героя России, гвардии майора Романа Филипова

На открытие бюста Романа Филипова пришли его родные, в чьих сердцах  
никогда не утихнет скорбь от потери.  

Бюст Героя России Романа Филипова. 
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г. Воронеж

работать  
заставляет бедность

Итак, по её словам, начиная 
с 2019 года, возраст выхода на 
пенсию будет ежегодно увели-
чиваться на один год. В следую-
щем году новых пенсионеров 
не появится, мужчины 1959 и 
женщины 1964 года рождения 
выйдут на пенсию в 2020 году 
в возрасте 61 года и 56 лет. 1960 
и 1965 года рождения станут 
пенсионерами в 2022 году в 
возрасте 62 года и 57 лет. Муж-
чины 1961 и женщины 1966 
года рождения смогут выйти на 
пенсию в 2024 году в возрасте 
63 и 58 лет. И так далее до 2028 
года у мужчин и до 2034 года у 
женщин, когда будут достигну-
ты целевые показатели возрас-
та в 65 лет и 63 года.

Стоит сказать, что пока нет 
того «открытого и активного 
диалога с обществом» со сто-
роны власти по затронутому 
актуальному вопросу, о не-
обходимости которого Прези-
дент РФ Владимир Путин го-
ворил ещё в 2015 году. Правда, 
на федеральных ТВ-каналах 
прошла информация о том, 
что законопроект из Госдумы 

РФ будет направлен в регио-
ны для анализа и обсуждения. 
Это, конечно, необходимо, как 
воздух. При этом важно, чтобы 
местные власти не «дирижи-
ровали» результатами этого 
обсуждения. Потому что более 
чем странной в таком слу-
чае будет выглядеть разница 
между результатами с грифом 
«Одобрямс!» и однозначными 
итогами соцопросов, прове-
дённых в последнее время в 
стране.

А итоги таковы. Согласно 
опросу, проведённому хол-
дингом «Ромир», подавляю-
щее большинство россиян 
(92 процента) не одобряют 
инициативу Правительства 
об увеличении пенсионного 
возраста до 65 лет для муж-
чин и до 63 лет для женщин. 
Более чем половину россиян 
устраивают нынешние пара-
метры пенсионной системы, 
информирует kommersant.ru. 
По данным же фонда «Обще-
ственное мнение», в мае этого 
года отрицательно относились 
к предложению повысить пен-
сионный возраст 82 процента 
из 1500 опрошенных россиян. 
Специалисты ФОМа выявили 
одно существенную деталь: не-
смотря на внутренний протест 
против повышения пенсионно-
го возраста, многие всё равно 

продолжили бы работать даже 
на пенсии. Но самой главной 
причиной такого массового 
решения люди называли вовсе 
не страх выпасть из жизни, не 
стремление самореализоваться 
и принести пользу обществу 
и т.д., чем как раз и опери-
руют в правительственных 
кругах, а «маленькую пенсию, 
низкий уровень жизни». Фак-
тически граждане говорят о 
безысходной ситуации: если 
посчастливится дожить до пен-
сии, то, скорее всего, придётся 
работать, в том числе после 
наступления пенсионного воз-
раста, до тех пор, пока будет 
позволять здоровье, потому 
что на одну пенсию не прожить, 
читаем на сайте ng.ru.

Следует «копать»  
глубже

Но такие результаты опро-
сов вряд ли убедят апологетов 
повышения пенсионного воз-
раста. В рамках Примаковских 
чтений глава Центра страте-
гических разработок, новый 
глава Счётной палаты Алексей 
Кудрин сказал, что главный 
риск для российской экономи-
ки – сокращение населения, в 
частности, в трудоспособном 
возрасте. «В ближайшие лет 
тринадцать у нас трудоспособ-
ное население уменьшится на 
десять миллионов человек», 
– цитирует Алексея Кудрина 
«Интерфакс». Может быть, 
в этом и кроется истинная 

причина такого активного 
продвижения идеи повышения 
пенсионного возраста? По-
хоже, задача Правительства 
состоит не столько в стремле-
нии повысить благосостояние 
пенсионеров, сколько в увели-
чении количества работающих 
россиян. На вопрос, а что же 
оказывает самое сильное влия-
ние на снижение количества 
трудоспособного населения, 
член Комитета гражданских 
инициатив, экономист Евге-
ний Гонтмахер ответил «НГ»: 
«Повышенная смертность 
мужчин». А разве увеличение 
пенсионного возраста эту про-
блему решит? 

Очевидно, что «копать» сле-
дует всё-таки глубже – до низ-

кого уровня и качества жизни 
значительной части россиян. 
И речь, конечно, в первую оче-
редь идёт о бедных слоях на-
селения. Актуальность именно 
этого акцента в нашем раз-
говоре подтверждают данные, 
полученные Финансовым уни-
верситетом при Правительстве 
РФ в результате трёхлетнего 
исследования доли бедного на-
селения, которое в основном и 
составляют нетрудоспособные 
граждане, живущие на пенсию 
или социальные пособия, и 
доли среднего класса в городах 
страны с населением свыше 
500 тысяч человек. Соцопрос 
проводился в 38 российских 
городах. 

продолжение | страница 5

В пенсионеры приказано  
не торопиться 

на злобу дня | Глава Правительства РФ Дмитрий Медведев объявил, что предлагается поэтапно повысить пенсионный возраст  
до 65 лет для мужчин и до 63 лет для женщин. Подавляющее большинство россиян против этих планов. Воронежцы – не исключение
острейшую социальную проблему бедственного по-
ложения значительной части пенсионеров страны 
Правительство россии, судя по всему, предпочло 
решать не за счёт обеспечения роста экономики 
темпами выше среднемировых и выведения её 
существенной части из тени, а за счёт самих пен-
сионеров – путём увеличения возраста их выхода 
на заслуженный отдых. россияне, не отличающиеся 
каким-то особым долголетием, сразу же проявили 
недоверие к такому пути и заявили в соцопросах 
о неприятии самой идеи исполнительной власти. а 
вице-премьер Татьяна Голикова, словно не слыша 
почти единодушного мнения россиян, как передаёт 
«Газета.RU», уже рассказывает им об этапах реали-
зации крайне непопулярной идеи как об окончатель-
но решённом вопросе.
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анатолий хрусталЁВ

Заказник предназначен для 
использования в природоох-
ранных, просветительских, 
научных и культурных целях и 
является особо охраняемой при-
родной территорией региональ-
ного значения, включающей 
природные комплексы и объ-
екты, имеющие значительную 
экологическую, эстетическую 
ценность. «Яр Рассыпной» об-
разован без изъятия земель-
ных участков у собственников, 
землепользователей и земле-
владельцев. Территориальная 

структура заказника имеет 
кластерный характер и вклю-
чает в себя три участка. Общая 
площадь его территории состав-
ляет 32 тысячи 590,43 гектара. 
На территории заказника про-
израстают растения, занесенные 
в Красную книгу Российской 
Федерации, а также в Красную 
книгу Воронежской области 
(19 видов растений). Живот-
ный мир особо охраняемой 
природной территории тоже 
достаточно разнообразен, со-
общает департамент природных 
ресурсов и экологии Воронеж-
ской области.

В Калаче появился
«Яр Рассыпной»
Такое имя получил государственный природный 
заказник областного значения, созданный в 
соответствии с постановлением правительства 
воронежской области от 9 июня прошлого года на 
территории Калачеевского района.

самолёт уроженца Воронежа гвардии майора Романа 
Филипова был сбит боевиками из переносного зенитно-

ракетного комплекса (ПЗРК) при выполнении боевого 
задания в сирии. Лётчик не смог уйти из зоны поражения и 
был вынужден катапультироваться. оказавшись на террито-
рии населённого пункта, который контролировали террори-
сты, Роман Филипов вел неравный бой с боевиками. После 
полного окружения, будучи тяжело раненным подорвал себя 
гранатой. Похоронили Романа Филипова на Коминтерновском 
кладбище Воронежа со всеми воинскими почестями. Лётчику 
посмертно присвоено звание Героя Российской Федерации.



В пятницу, 15 июня, 
Воронежскую область 
впервые в статусе вице-
премьера российского 
правительства посетил 
Алексей Гордеев. 
Вместе с нынешним 
главой региона 
Александром Гусевым 
экс-губернатор побывал 
в Россошанском, 
Верхнемамонском 
и Павловском 
муниципальных районах. 

Валерий КазаноВ

В Россоши собрали  
коров со всего мира 

Вначале Алексей Гордеев и 
Александр Гусев вместе с пред-
седателем Совета директоров 
УК ООО «Дон-Агро» Нико-
лаем Ольшанским посетили в 
городе Россошь Музей коров. 
Создан он силами компании 
«Дон-Агро». Коллекцию му-
зея начали формировать ещё в 
2013 году по инициативе гене-
рального директора одного из 
местных сельхозпредприятий. 
В настоящий момент в неё 
входит более 830 экспонатов, 
собранных со всего мира. Ко-
ровы изготовлены из разных 
материалов: хрусталя, дерева, 
металла, керамики, муранского 
стекла, оникса, нефрита, кри-
сталлов Сваровски. 

– Мы рассказываем о том, 
что не только предпринима-
тели и фермеры любят коров, 
а дизайнеры их тоже любят. 
Например, Туров, у которого 
есть плоские коровы. Он их 
раскрашивает, и они в ма-
леньком количестве по всему 
миру разъезжаются, – говорит 
ведущий специалист выставоч-
ного зала «Музей коров» Елена 
Королькова.

На выставке также пред-
ставлены сорок коров-копилок 
и обширная коллекция чёрно-
пёстрой посуды. Здесь же мож-
но увидеть собрание авторских 
коров, каждая из которых сде-
лана в единственном экземпля-
ре, и одно из самых больших 
собраний миниатюр междуна-
родной художественной акции 
CowParade.

Гостям рассказали, что в 
Выставочном зале можно не 
только рассмотреть «поголо-
вье», но и самостоятельно по-
доить бурёнку. И это здорово 
получилось у курирующего 
АПК заместителя председа-
теля правительства Воронеж-
ской области Виктора Логви-
нова. Ловко надев фартук, он 
присел к корове-тренажёру, 
и тут же в ведро полилось 
молоко. 

У каждого экспоната, пред-
ставленного в музее, – своя 
история. Так, баретки с изо-
бражением головы коровы 
Николай Ольшанский увидел 
на ноге у секретарши свое-
го бизнес-партнёра в Нью-
Йорке. 

– Я их попросил: либо ку-
пите такие же, либо заберу 
эти, – рассказал Николай Оль-
шанский. – Два дня искали и не 
нашли. Пришлось эти туфли 
забрать. 

У статуэтки коровы голшти-
но-фризской породы, которую 
преподнёс в дар музею Алексей 
Гордеев, тоже своя история. 
Как поведал вице-премьер, 
она уникальна тем, что ещё до 
войны стояла в Министерстве 
сельского хозяйства, и являет-
ся профессиональной копией 
голштино-фризской породы. 
А глава региона Александр 

Гусев добавил в коллекцию 
оригинальную статуэтку «Тан-
цующие коровы». 

Когда инвестор  
переживает  
за конечный результат

В районной администрации 
в присутствии Алексея Гор-
деева состоялось подписание 
Соглашения о сотрудничестве 
в сфере развития объектов 
социальной, инженерной и 
коммунальной инфраструк-
туры в населённых пунктах 
Россошанского района.

Документ подписали врио 
губернатора Александр Гусев 
и глава администрации Рос-
сошанского муниципального 
района Юрий Мишанков. В 
качестве инвестора Соглаше-
ние завизировал председатель 
Совета директоров УК ООО 
«Дон-Агро» Николай Оль-
шанский. Это уже третье по 
счету Соглашение о сотруд-
ничестве. 

– Хотел бы поблагодарить 
Николая Михайловича Оль-
шанского за такое неравнодуш-
ное отношение. Мы подписыва-
ем подобные соглашения с биз-
несом, но часто это происходит 
по инициативе администрации. 
Здесь же инициатива всегда 
на стороне Николая Михайло-
вича. Он не только выделяет 
деньги, но и всегда переживает 
за конечный результат, – под-
черкнул Александр Гусев. 

Николай Ольшанский вы-
разил надежду на продолжение 
конструктивного сотрудниче-
ства с областным правитель-
ством и районными властями. 

– Как я уже говорил, если в 
селе живут хотя бы пять чело-

век, которые работают у нас, 
мы считаем, что это наши села. 
Задача у нас одна – чтобы люди 
работали, – сказал бизнесмен. 

Большой резерв  
для инвестиций  
в переработку

После этого состоялась 
пресс-конференция Алексея 
Гордеева и Александра Гусева, в 
которой принял участие и Ни-
колай Ольшанский. Предста-
вители СМИ интересовались 
привлечением инвестиций, 
благоустройством обществен-
ных территорий, повышением 
НДС. Конечно, не обошли сто-
роной вопрос стремительного 
роста цен на топливо. 

Алексей Гордеев заверил, 
что федеральные власти ока-
жут поддержку сельхозтоваро-
производителям в связи с подо-

рожанием горюче-смазочных 
материалов.

– Есть поручение Минсель-
хозу, Минэкономразвития, 
Минфину совместно с региона-
ми продумать, как компенсиро-
вать потери сельхозпроизводи-
телей. Осталось определиться в 
объемах поддержки и разрабо-
тать эффективные механизмы, 
– сказал вице-премьер.

Алексей Гордеев напомнил, 
что сейчас рост цен на бензин 
удалось остановить. Прави-
тельство добилось такой до-
говоренности с нефтяными 
компаниями. 

На пресс-конференции было 
отмечено, что Россошанский 
район занимает лидирующие 
позиции в области по произ-
водству молока. Глава региона 
подчеркнул, что район – один 
из самых сбалансированных с 
точки зрения экономики. 

– Мы должны обратить 
внимание на такую подотрасль 
в сельском хозяйстве, как пере-
работка. У нас на 30 миллиар-
дов рублей заключено кредит-
ных обязательств с банками 
под инвестиционные проекты, 
это субсидирует нам кредиты, 
в том числе меры господдерж-
ки. Из этой суммы – меньше 
300 миллионов рублей – ин-
вестиции в переработку. Мне 
кажется, здесь есть большой 
резерв. Россошанский район 
– промышленный, но здесь 
также допустима межрайонная 
трудовая миграция. Например, 
в соседнем Подгоренском райо-
не планируется создать кластер 
строительных материалов, – 
сказал Александр Гусев. 

Алексей Гордеев также по-
обещал содействие Воронеж-
ской области в вопросе перера-

ботки мусора. Напомним, глава 
государства во время «прямой 
линии» сообщил, что в стране 
должны построить 238 заводов 
по утилизации отходов, из них 
200 – до 2024 года. 

– Я буду содействовать, 
чтобы Воронеж был в первых 
рядах, – сказал Алексей Гор-
деев. 

После общения с журна-
листами делегация отправи-
лась к строящемуся духовно-
просветительскому центру 
«Рождества Пресвятой Бого-
родицы». 

Как рассказал епископ Рос-
сошанский и Острогожский 
Андрей, проект запланирован 
как культурный комплекс. Он 
представлен храмовым зданием 
– духовно-просветительским 
центром для детей и юноше-
ства общей площадью 2783 
квадратных метра. Объект воз-

водится епархией по принципу 
софинансирования, в том числе 
за счёт средств федерального 
бюджета, предоставленных в 
рамках программы «Укрепле-
ние единства российской нации 
и этнокультурного развития 
народов России на 2014–2020 
годы». Сейчас завершается 
первая очередь строительства. 
Общая стоимость проекта – 
157 миллионов рублей.

Канадские технологии 
для российской  
глубинки 

Из Россошанского райо-
на Алексей Гордеев и Алек-
сандр Гусев направились в 
Верхнемамонский. Здесь в 
селе Мамоновка состоялось 
торжественное открытие мо-
лочного комплекса компании 
«Молвест». 

Ферма рассчитана на 2200 
голов дойного стада высоко-
продуктивных пород джерси. 
Данная порода дает молоко, 

идеальное для производства 
сыра высокой жирности (в 
среднем оно содержит 6,3 про-
цента жира) и с высоким со-
держанием молочного белка. 
При выходе на проектную 
мощность (конец 2018 года) 
комплекс будет производить 
74 тонны молока в день. Сейчас 
на ферме 1200 голов. Главная 
её особенность в том, что здесь 
применён новый промышлен-
ный тип содержания живот-
ных: коровы будут находиться 
под одной крышей в здании 
длиной 200 метров и шириной 
125 метров. Это канадская тех-
нология содержания крупного 
рогатого скота и первое в Рос-
сии подобное сооружение. На 
молочном комплексе создано 
80 рабочих мест. 

Александр Гусев отметил, 
что программа развития, кото-
рую заложил Алексей Гордеев 

на посту главы региона в 2009–
2017 годах, не снижается.

– Мы и дальше будем от-
крывать по шесть – семь ком-
плексов в год. Такие центры 
являются основой для жизни 
в селе, точкой притяжения 
людей. Они создают новые 
рабочие места, – отметил Алек-
сандр Гусев.

В свою очередь, Алексей 
Гордеев поблагодарил инве-
сторов и строителей крупного 
молочного комплекса. 

–  Н а л и ч и е  м о л о ч н о -
товарной фермы такого уровня 
в конкретном сельском пункте 
даёт перспективу жизни и по-
нимание того, что здесь будут 
развиваться экономика и со-
циальная инфраструктура, 
– отметил вице-премьер рос-
сийского правительства.

– Финансовые меры под-
держки со стороны государ-
ства, которые были оказаны 
как в России, так и в Воро-
нежской области, позволили 
сделать тот самый толчок, 

который мы видим в нашей 
области. Я думаю, что этот 
комплекс не последний, – вы-
разил надежду депутат Госу-
дарственной Думы РФ Арка-
дий Пономарёв.

Устойчивое развитие 
сельских территорий 
как национальный  
проект

В соседнем Павловском рай-
оне в селе Бабка вице-премьер 
российского правительства и 
глава области приняли участие 
в торжественном открытии 
молочного комплекса на 1,5 
тысячи голов дойного стада 
агрофирмы «Нива Придо-
нья». Её инвестор – Николай 
Ольшанский. Масштабный 
инвестиционный проект реа-
лизовали в рекордно короткие 

сроки – менее чем за год. Это 
уже третий комплекс компа-
нии.

Когда открывался первый, 
Алексей Гордеев подарил ком-
пании корову по имени Гордей-
ка. Теперь с открытием каждого 
нового комплекса руководство 
холдинга дарит Алексею Гор-
дееву бычков. Третьего по счету 
соответственно назвали Гор-
деем III. Алексей Васильевич 
предложил передать подарок 
сотруднику комплекса. В итоге 
Гордей достался семье ветерана 
труда, доярки агрофирмы «Ти-
хий Дон». 

Все находящиеся на ком-
плексе коровы швицкой поро-
ды. Эти животные знамениты 
прекрасным иммунитетом, 
быстрым созреванием, разви-
тостью репродуктивной функ-
ции, качеством получаемой 
от них продукции. Жирность 
молока составляет в среднем 
четыре процента. Здесь создано 
более 90 рабочих мест. Объём 
инвестиций составил 1,2 мил-
лиарда рублей.

– Молочное скотоводство 
может быть стержнем сель-
ского хозяйства Воронежской 
области, при этом еще и эко-
номики сельских территорий. 
Почему мы в свое время и 
взялись именно за молочное 
скотоводство, рынок потре-
бления которого растет во всем 
мире и в нашей стране. Если 
говорить о том, какой сделать 
шаг в развитии сельского хо-
зяйства региона, надо обратить 
внимание на глубокую пере-
работку сырья. Это все, что 
связано с растениеводством 
и зерном. Надо продавать 
продукцию, переработанную 
с высокой добавленной стои-
мостью, чтобы можно было 
с этой продукцией выходить 
на мировой рынок. Сейчас 
я вижу свою задачу в том, 
чтобы в число национальных 
проектов попало устойчивое 
развитие сельских территорий. 
Это важная государственная 
задача. Будем заниматься этим 
документально, чтобы подой-
ти с аргументацией, что такие 
вопросы надо решить на госу-
дарственном уровне, – сказал 
Алексей Гордеев. 

Выходя с комплекса, вице-
премьер Алексей Гордеев по-
рекомендовал журналистам: 
«Пейте молоко!»

Глава региона  
призвал сообща  
искать инвесторов

Подводя итоги рабочей по-
ездки, Александр Гусев отме-
тил, что позитивная динамика 
районов должна быть нераз-
рывно связана с активным ин-
вестиционным развитием. 

– Инвесторов нужно, во-
первых, приводить, искать. Не 
надеяться только на структуры 
областного правительства, но 
и самим проявлять инициа-
тиву. Мы видим, что районы, 
которые этой работой заняты 
достаточно активно, успешно 
развиваются. К примеру, Бо-
бровский. Во-вторых, необ-
ходимо помогать инвесторам 
преодолевать административ-
ные барьеры. Конечно, многим 
не понятно даже, какой пакет 
документов должен быть, что-
бы получить возможность 
подключения к энергоресурсам 
или получить субсидии. Мы 
будем над этим работать. Это 
дополнительная возможность, 
чтобы ускорить инвестицион-
ный процесс, – резюмировал 
Александр Гусев. 
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Молочные комплексы как точка 
притяжения людей на селе

Вице-премьер российского правительства Алексей Гордеев передал в дар Музею 
коров раритетную статуэтку голштино-фризской породы.

Александр Гусев отметил, что районы, которые сами проявляют инициативу  
в поиске инвесторов, и развиваются успешно.

В селе Бабка Павловского района открылся молочный комплекс на 1,5 тысячи голов дойного стада.  
Построен он за рекордно короткий срок – меньше года.

У карты области
Терновский район

Решают проблемы населения
На днях в Терновке прошло зональное совещание с 
представителями территориального общественного 
самоуправления и главами сельских поселений. 

Было отмечено, что социально-экономическое благопо-
лучие любого муниципального образования невозможно 
без активного и инициативного участия граждан в реше-
нии проблем развития территории. С 2014 года за время 
существования ТОСов в Терновском районе реализованы 
26 проектов: в населенных пунктах появились детские 
площадки, места отдыха, построены переходные мостики, 
благоустроены территории. Все это, безусловно, не смогло 
бы осуществиться без поддержки правительства Воро-
нежской области и Ассоциации Совета муниципальных 
образований области. 

Шары желаний улетели в небо 
В Терновском районе отметили День детских общественных 
объединений и организаций. 

В образовательных учреждениях района действуют пят-
надцать таких организаций общей численностью более 160 
человек. Праздничное мероприятие, а его организатором 
выступил педагогический отряд «Ритм», прошло в район-
ном Доме культуры. Ребята активно участвовали в работе 
различных площадок, учились оказывать первую меди-
цинскую помощь, каждая школа приготовила театральное 
представление по заданной тематике. Самые активные 
отмечены грамотами департамента образования, науки 
и молодежной политики Воронежской области. А потом 
мальчишки и девчонки запустили в небо разноцветные 
воздушные шары на исполнение желаний.

Оказали почести в родном селе 
Орден Мужества вручили матери погибшего при исполнении 
служебного долга уроженца села Николаевка Николая 
Хомякова. 

Награду вручил начальник отдела военного комисса-
риата по Эртильскому и Терновскому районам Виктор 
Лысенко. Военком поблагодарил семью погибшего матроса 
– мать Клавдию Хомякову и сестер Светлану и Ирину. Ко-
мандование достойно оценило службу Николая – он стал 
кавалером ордена Мужества (посмертно). Погиб Николай 
во время пожара на боевом судне 24 августа 2017 года. Его 
с почестями похоронили в родной Николаевке. 

Раздали противогазы
В селе Липяги местным жителям раздали  
300 средств индивидуальной защиты. 

Принятые меры предосторожности связаны с тем, что 
в полутора километрах от этого населенного пункта про-
ходит аммиакопровод Тольятти – Одесса. В июне 2015 года 
на этом участке аммиакопровода уже произошла авария. 
Причиной стала разгерметизация фланцевого соединения. 
Из села пришлось эвакуировать 300 человек, еще 400 
местных жителей покинули место ЧП самостоятельно. 
Из-за утечки аммиака отравились молодой парень – ра-
ботник местного сельхозпредприятия и четырёхлетняя 
девочка, которую тогда госпитализировали. По данным 
Росприроднадзора, тогда в районе в атмосферу вылилось 
559 килограммов аммиака. 

– У многих наших односельчан до сих пор свежи в памя-
ти те летние дни, когда произошло ЧП. Страшно подумать, 
что могло бы случиться, если бы утечка аммиака началась 
ночью. Мы надеемся, что подобное больше не повторится, 
и всё же спокойнее, когда под рукой есть противогаз, – 
сказала корреспонденту «Коммуны» местная жительница 
Ольга Соснова.

Планшеты для победителей
В Терновском районе подвели итоги творческого конкурса 
сочинений среди школьников, посвящённого воронежской 
земле. 

Его инициатором является воронежец, депутат Государ-
ственной Думы, председатель партии «РОДИНА» Алексей 
Журавлев. Этот конкурс, по его словам, призван стимули-
ровать интерес ребят к своей малой родине, содействовать 
духовно-нравственному и патриотическому воспитанию, а 
потому он намерен проводить его ежегодно.

Стоит отметить, что подарки для победителей конкур-
са оказались весьма солидными – это планшеты. Первое 
место заняла ученица 9 «Б» класса терновской средней 
школы № 1 Маргарита Оболенская. Второе место у деся-
тиклассницы Анны Каратаевой школы №1. Третье место 
разделили два участника: воспитанник 10-го класса Даниил 
Санин Костино-Отдельской средней школы и одиннадца-
тиклассник Алешковской школы Дмитрий Подболотов.

Открыли секреты счастья
Праздник семьи прошёл во всех образовательных учреждениях 
района под девизом «Секреты счастья». 

Были организованы конкурсные игровые спортивные 
программы «Мама, папа, я – спортивная семья», которые 
чередовались концертными номерами. 

Особенно богатым на различные конкурсы получился 
праздник в Народненской школе. Каждая семья оформила 
свой стол, на котором оказались семейные фотографии, 
грамоты детей, поделки, сделанные своими руками, люби-
мые игрушки и книжки. У одной из семей на столе лежали 
орден и медали прапрабабушки. Участники выполняли раз-
личные задания. Отгадывали загадки о сказочных героях, 
узнавали персонажей по описанию, отвечали на вопросы 
мультвикторины. Состоялся и кулинарный конкурс. После 
конкурсной программы дети пели любимые песни, а после 
устроили чаепитие. 

Труба тревоги нашей 
В посёлке Есипово тридцатиметровая кирпичная труба, 
расположенная на территории бывшего мясокомбината, 
приносит немало хлопот.

За эти годы труба сильно накренилась, грозя в любой мо-
мент упасть на соседний жилой дом, в котором проживают 
пенсионерка Зоя Прокопенко и молодая семья Кошелевых. 
Трубу возвели при котельной в 1911 году, и понятно, что 
по прошествии стольких лет она стала аварийным объ-
ектом. Обстоятельства осложняются ещё и тем, что возле 
неё часто играют дети и, естественно, взрослые боятся, что 
труба может упасть на ребят. По словам главы Есиповского 
сельского поселения Татьяны Лустиной, решение о необхо-
димости её сноса должны принимать специалисты из КУ 
ВО «Гражданская оборона, защита населения и пожарная 
безопасность».

Сообщения подготовил Сергей КройчиК. 

Николай Хомяков.
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аПК |  Александр Гусев и Алексей Гордеев открыли в Воронежской области два молочных комплекса на 3,7 тысячи голов

На комплексе в селе Мамоновка от коров породы 
джерси планируют получать молоко высокой жирности.
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Создание команды – 
процесс небыстрый

В числе первых прозвучал 
вопрос, столкнулся ли Алек-
сандр Гусев, приступив к обя-
занностям губернатора, с со-
противлением групп влияния, 
и если да, то каким образом его 
преодолевал?

– По моим ощущениям, 
каких-то организованных лоб-
бистских групп на территории 
области точно нет, – ответил 
врио губернатора. – Многие 
говорят о строительном лобби, 
о сельскохозяйственном лобби, 
но мне кажется, что, во-первых, 
коммерческие противоречия, 
которые существуют у соб-
ственников и руководителей 
крупных компаний, не позво-
ляют им единым фронтом дви-
гаться в направлении давления 
на власть. А во-вторых, сейчас 
в таком давлении и нет необхо-
димости. Если брать сельское 
хозяйство, то достаточно спра-
ведливые и объёмные формы 
государственной поддержки 
позволяют многим участвовать 
в этих процессах, получать 
поддержку и развивать свои 
предприятия. А если говорить 
о строителях, то большинство 
процессов в этой сфере ре-
гламентировано публичными 
градостроительными докумен-
тами. Внутри правительства 
Воронежской области я тоже 
не увидел сопротивления. С 
коллегами мы знакомы не один 
год, и все они вовлечены в про-
цессы, которые были запущены 
в последние восемь – девять 
лет… Массового исхода из 
правительства Воронежской 
области точно не будет. Я готов 
работать с большинством кол-
лег, надеюсь, что и они готовы 
со мной работать. 

На вопрос, как он относится 
к процедуре губернаторских 
выборов и на какой процент 
голосов воронежских избира-
телей рассчитывает, Александр 
Гусев ответил, что 88 процен-
тов голосов «за» ему точно не 
нужны: 

– Я против того, чтобы в 
горячее предвыборное время 
кандидаты обливали друг друга 
грязью. Но заявлять о своих по-
зициях и программах было бы 
правильно. И люди смогли бы 
понять, что есть не только за-
явленная программа, но и дру-
гие здоровые мысли, которые 
кандидат сможет в дальнейшем 
реализовать. Но будем гово-
рить откровенно: конкуренция 
будет невысокая. 

Отвечая на вопрос о том, 
как, на его взгляд, может из-
мениться кадровый состав 
правительства Воронежской 
области, Александр Викторо-
вич подчеркнул, что процесс 
создания команды необходи-
мый, но небыстрый, и в течение 
двух – трёх месяцев поменять 
управленческое звено было бы 
ошибкой. В качестве примера, 
почему массовые увольнения 
не лучшее кадровое решение, 
Александр Гусев описал ситуа-
цию из периода своей работы 
на заводе «Воронежсинтез-
каучук».

– К сожалению, я участво-
вал в подобном ошибочном 
эксперименте, когда у нас в 
цехе полностью сменили ру-
ководство: от технолога до на-
чальника цеха. В итоге мы по-
лучили проблемы, с которыми 
потом боролись в течение семи 
лет. Поэтому я не сторонник 
революционной замены со-
трудников, – подчеркнул глава 
региона.

Вместе с тем врио губерна-
тора подтвердил информацию 
о том, что облправительство 
покидают врио заместителя 
председателя правительства 
Максим Увайдов и врио вице-
губернатора Геннадий Макин.

– В июле мы начинаем рабо-
тать с командой из Российской 
академии народного хозяйства 
и государственной службы 
при Президенте Российской 
Федерации и Центра страте-
гических разработок по из-
менению подходов к госуправ-
лению, – поделился Александр 
Гусев. – Там есть и кадровый 
блок, и мы сформируем новый 
кадровый резерв. Это уже из-
вестные нам люди, отобранные 
по специальным методикам, 
обученные – то сообщество, 
из которого будут происходить 
назначения при предстоящих 
кадровых перестановках. В не-
которых отраслевых департа-
ментах произойдут изменения. 
Поэтому коллеги, работающие 
в отраслевых департаментах, 
должны ускориться в сво-
их действиях. Стоит задача, 

чтобы мы начали бежать чуть 
быстрее, чем бежали до этого 
момента. 

Острые темы: тарифы, 
дорожные развязки, 
концессии

От глобальных вопросов 
журналисты перешли к локаль-
ным и попросили главу региона 
уточнить: стоит ли ожидать 
значительного увеличения 
предельного единого тарифа 
на услугу регионального опера-
тора по обращению с твёрдыми 
коммунальными отходами.

Александр Гусев пояснил, 
что расчёты были произведе-
ны с опорой на изменившееся 
федеральное законодательство. 
Отходы, которые поступают 
на полигон, в основном были 
отнесены к 4-му классу опасно-
сти, и, учитывая существующие 
ставки, плата за негативное 
воздействие составила около 
380 рублей за одну тонну. Од-
нако, оценив резко возросшую 
нагрузку на население, на фе-
деральном уровне приняли 
решение ещё раз пересмотреть 
законодательство.

– Сейчас в недрах феде-
ральных министерств идёт 
работа по изменению норма-
тива оплаты за негативное 
воздействие на окружающую 
среду. Он должен понизиться 
в семь – восемь раз. У нас вы-
бран региональный оператор 
по обращению с отходами 
в Воронеже и Воронежской 
агломерации, и, к сожалению, 
тариф ему был рассчитан. Я вы-
нужден был принять решение 
об отмене этого тарифа. Мы 
вернулись к прежнему тарифу, 
и он останется, пока не выйдет 
новая нормативная документа-
ция. С первого июля тариф для 
населения не изменится, – по-
яснил глава региона.

Был задан вопрос и о боль-
ной для областного центра 
проблеме – сроках строитель-
ства транспортных развязок на 
улицах 9 Января и Остужева. 
Врио губернатора признал, 
что при организации работ 
по строительству развязки на 
улице 9 Января была допуще-
на ошибка, и извинился перед 
жителями за возникшие из-за 
неё неудобства.

Решение о строительстве 
дорожной развязки на улице 
Остужева уже принято, про-
ект корректируется, а сами 
работы начнутся уже в этом 
году. Александр Гусев заве-
рил, что в составе конкурсной 
документации обязательно 
будет план организации работ 
с определением ключевых 
сроков реализации проекта. 
Активная стадия строительства 
предварительно намечена на 
вторую половину 2019 года.

Далее Александру Гусеву 
был задан вопрос, считает ли 
он эффективным механизм 
заключения концессионных со-
глашений и как региональная 
власть планирует использовать 
концессии в дальнейшем.

– На мой взгляд, концес-
сии – правильный механизм 
привлечения инвестиций в 
непроизводственную сферу, 
в частности, коммунальную, 
– поделился своим видени-
ем ситуации врио губерна-

тора. – Есть положительный 
опыт взаимодействия с Рос-
водоканалом, и мы будем его 
тиражировать по крупным 
предприятиям коммунальной 
сферы. На очереди – концессия 
«Воронежтеплосети». Здесь 
применим немного другой 
механизм: пойдём через про-
цедуру частной концессионной 
инициативы, посмотрим, кто 
заявится, и будем выбирать на 
основе конкурсных процедур.

Опираясь на  
общественное мнение

Был задан вопрос о судьбе 
театра оперы и балета. На что 
Александр Гусев ответил, что 
рассматривается как вариант 
реконструкции существующе-
го здания, так и возможность 
строительства нового театра 
на намытой площадке между 
Вогрэсовским и Чернавским 
мостами. Важно принять вер-
ное решение в условиях фи-
нансовых ограничений. Также 
врио губернатора подчеркнул, 
что на время, когда будут про-
водиться работы, труппа театра 
распущена не будет.

Спросили Александра Вик-
торовича и о такой проблеме, 
как «архитектурный банди-
тизм». Меткое определение 
беспардонному отношению 
строительных компаний к по-
требностям жителей дал в быт-
ность губернатором Алексей 
Гордеев. Раз возник вопрос, 
значит, существует и мнение, 
что «архитектурный банди-
тизм» не изжил себя до конца.

– К сожалению, мы сумели 
подпортить облик города то-
чечным строительством, – вы-
сказал своё мнение Александр 
Гусев. – Сейчас подобная про-
цедура, как правило, прохо-
дит через судебное решение. 
Город старается не выдавать 
разрешения на строительство 
на пятачке уже сложившейся 
зоны застройки. И сегодня 
наших уважаемых строителей 
нельзя причислять к тем, о ком 
так говорил Алексей Гордеев. 
У них изменились подходы. 
Но это произошло в том числе 
под действием утверждённых 
нормативов, регламентов, ко-
торые были в последние годы 
приняты. И, конечно, под вли-
янием общественного мнения, 
сформировавшегося в отноше-
нии проявлений, о которых 
сказано ранее. И мы видим, что 
в новых кварталах изменилась 
плотность застройки и с точки 
зрения наличия дворовых 
территорий, и с точки зре-
ния развития общественных 
пространств. Считаю, что в 
целом эта проблема в Воро-
неже решена, но отдельные её 
проявления присутствуют. Я, 
по крайней мере, всегда слежу 
за тем, какое общественное 
мнение формируется вокруг 
того или иного объекта, и оно 
во многом влияет на принятие 
решения. 

И коль уж речь зашла о 
проблемах мегаполиса, жур-
налисты не могли не задать 
Александру Гусеву вопрос, 
считает ли он для себя важным 
приобретённый опыт мэра, и 
значит ли это, что в приоритете 
для него будут городские про-
блемы? 

На это Александр Викторо-
вич ответил, что работа мэра 
дала ему неоценимый опыт, 
когда многие острые вопросы 
требовали решения в режиме 
реального времени. 

– Но подозревать, что я со-
средоточен на решении только 
городских проблем, неправиль-
но, – заметил врио губернато-
ра. – Я за сбалансированное 
развитие внутрирегиональных 
территорий. 

Однако при этом глава ре-
гиона не преминул подчер-
кнуть: «За инвестиции надо 
бороться». В такой борьбе 
у города есть неоспоримое 
преимущество – более квали-
фицированные кадры, которые, 
по словам Александра Гусева, 
«сумеют заявку грамотно под-
готовить».

– Но для меня важно, что-
бы решались проблемы ак-
туальные, а не просто кем-то 
заявленные, – акцентировал 
внимание врио губернатора. 
– Что для этого делается? До 
середины июля все отраслевые 
департаменты должны подго-
товить списки приоритетных 
социальных объектов, которые 
они рекомендуют к реализации. 
Но это не должно быть только 
лишь мнение профильного 
департамента. Поэтому вторым 
этапом мы постараемся вовлечь 
в эту работу глав муниципаль-
ных районов. Третьим этапом 
станет обсуждение на уровне 
депутатов Воронежской об-
ластной Думы. 

Ещё одна форма взаимодей-
ствия с районными властями, 
которую, на взгляд Александра 
Гусева, было бы правильно 
внедрить, – это вовлечение 
их в процесс формирования 
инвестиционной программы 
и решения наиболее острых 
вопросов на территории об-
ласти.

– Мы такой формат опро-
бовали и с десятью главами 
муниципальных районов про-
вели в Кантемировке совеща-
ние, которое касалось развития 
сельских дорог. В результате 
все главы высказали свою 
точку зрения на эту проблему, 
предложили механизмы её ре-
шения и даже подсказали, где 
в бюджете можно найти на это 
средства, – отметил Александр 
Гусев.

Список преференций 
для промышленности 
можно и расширить

П р о з в у ч а л  н а  п р е с с -
конференции и вопрос о так 
называемой деиндустриали-
зации Воронежской области. 
У главы региона напрямую 
спросили, есть ли у правитель-
ства области пятилетний план 
по модернизации действующих 
предприятий и строительству 
новых. Александр Гусев выска-
зал несогласие с формулиров-
кой «деиндустриализация»: 

– На самом деле, такого про-
цесса на территории области 
– я своё мнение высказываю 
– не происходит. Да, с конца 
90-х годов и до начала 2000-х 
мы эти процессы переживали. 
Мы потеряли целые отрасли. 
И, кстати, по объективным 
причинам потеряли, потому 
что привыкли работать на 

«оборонку», на космос, но не 
были готовы работать с насе-
лением… А дальше начало от-
счёта 2009 год – конец кризиса. 
Тогда начался рост экономики 
региона, рост объёмов про-
мышленного производства, рот 
промышленных предприятий. 
Все промышленные инди-
каторы начали расти, и тому 
были объективные причины 
– люди начали вкладывать в 
это деньги. Мы видим полтора 
десятка новых предприятий в 
индустриальном парке «Мас-
ловский». Большинство из 
них уже работает. Построены 
заводы в Лисках, Семилуках, 
Рамони, Боброве. За десять 
лет построено около тридцати 
новых предприятий. Но необ-
ходимость дальнейшего роста, 
конечно, есть. 

Александр Викторович 
сравнил ситуацию в Воронеж-
ской области с положением дел 
у наших соседей-липчан, где 
упор сделан на строительство 
более крупных предприятий, 
по количеству которых они нас 
пока превосходят. 

– Мы должны их опыт ис-
пользовать, – сказал врио гу-
бернатора, – что мы и пытаемся 
сделать, применяя системные 
меры господдержки. Надеемся, 
что Внешэкономбанк изменит 
отношение к реальному сек-
тору, и у него появится воз-
можность кредитоваться на 
разумных условиях. И, конеч-
но, готовы к переменам во вну-
тренней политике, связанной с 
налоговыми преференциями. 
Их нужно совершенствовать, 
и мы общетрендовые вещи сде-
лали: в индустриальных парках 
отменили налог на прибыль, на 
землю и на имущество. 

По мнению Александра Гу-
сева, список преференций мож-
но расширять применительно 
практически ко всем проектам 
развития промышленных пред-
приятий как новых, так и уже 
известных. 

– Надо более широко смо-
треть на этот процесс, – под-
черкнул глава региона, – и у 
руководителей уже существую-
щих на территории области 
предприятий, что называется, 
постараться разжечь амбиции. 

Спросили у врио губернато-
ра о нишах в малом и среднем 
бизнесе, которые на сегод-
няшний день имеют хорошие 
перспективы.

Первым Александр Гусев 
выделил бизнес производ-
ственный, потому что на регио-
нальном уровне заявлено о его 
поддержке.

– Есть ещё две ниши, кото-
рые пока не заняты, но будут 
успешно развиваться, – дал 
свой прогноз глава региона. 
– Первая – органическое зем-
леделие и производство эко-
логически чистых продуктов. 
Тема очень перспективная, 
потому что китайские пласт-
массовые помидоры уже никто 
есть не хочет. Призываю всех 
обратить на это внимание. Тем 
более что возможности у нас 
есть. Вокруг достаточно мелких 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств с землёй в собственности 
или в аренде. Эта земля пока 
ещё не подверглась глубокому 
химическому воздействию, и, 
значит, вполне подходит для 

сертификации и производства 
таких продуктов. И второй не 
занятый сектор – туризм. Для 
въездного туризма, особенно 
для маршрутов выходного 
дня – коротких туристических 
поездок на три – четыре – пять 
дней, наш регион очень инте-
ресен. Тот, кто захочет этим 
заняться и начнёт развивать 
туристическую инфраструк-
туру, попадёт в точку. Мы со 
своей стороны будем искать 
для таких начинаний поддерж-
ку как на федеральном, так и на 
региональном уровне.

В приоритете –  
хорошие дороги и  
качественный Интернет 

Конечно, у журналистов 
появились вопросы, кому же 
предстоит на территории реги-
она реализовывать все перспек-
тивные проекты, открывать 
предприятия малого и среднего 
бизнеса. Тем более, с учётом 
демографии Воронежской об-
ласти, которая в последние 
годы не внушает оптимизма 
(согласно данным воронеж-
ской статистики, в 2017 году 
в области наблюдалась есте-
ственная убыль населения, 
которая составила 11,7 тысячи 
человек, что почти на 11 про-
центов больше в сравнении с 
показателями 2016 года). 

На эту информацию врио 
губернатора отреагировал со-
общением о том, что сегодня 
поставлена актуальная задача 
сделать наш регион привлека-
тельным для мигрантов. И речь 
здесь идёт не о гастарбайтерах 
из Средней Азии, а о жителях 
соседних областей, для ко-
торых Воронежская область 
должна стать привлекательной 
для жизни. 

– И первое, на чём мы долж-
ны сосредоточиться и по мак-
симуму отработать, оставить 
в Воронеже всех студентов, 
которые приехали к нам из 
других регионов учиться. Если 
мы, условно говоря, всех вы-
пускников, а это 12 – 15 тысяч 
человек в год, сможем заин-
тересовать работой на терри-
тории области, то считайте, 
что все наши экономические 
проблемы решены.

На вопрос «Коммуны», чем 
можно привлечь этих же вы-
пускников на сельские тер-
ритории для того, чтобы не 
пустели деревни, Александр 
Викторович ответил так:

– На самом деле, честные 
люди от экономической науки 
говорят, что дальнейшее разви-
тие будет происходить в город-
ских агломерациях. По крайней 
мере, экономическая жизнь 
точно будет перемещаться в 
города. Но наша задача, имея 
потенциал развития экономики 
на сельских территориях, по-
стараться всё-таки сделать так, 
чтобы люди там задерживались. 
Первое, что необходимо понять, 
– как будут функционировать 
наши средние профессиональ-
ные учебные заведения – кол-
леджи, техникумы, которые 
есть у нас практически в каждом 
районе. Сегодня это – уста-
ревшая материальная база, 
преподаватели, долгое время 
не видевшие новых средств 
производства, не знающие со-
временных технологий. При 
этом я считаю, что их нельзя за-
крывать. Учебным заведениям 
среднего профессионального 
образования можно попытаться 
помочь за счёт крупных сель-
хозпроизводителей с современ-
ными подходами, технологиями 
и техникой. Они сегодня есть 
в каждом районе, и их можно 
вовлечь в кооперацию по обу-
чению молодых кадров для села. 
Если мы сумеем хотя бы часть 
детей привлечь таким образом 
к учёбе, а потом – к работе 
на сельских территориях, это 
уже будет достижением. Ведь, 
скорее всего, эти дети вернутся 
в родное гнездо. Это самая глав-
ная задача, которая будет стоять 
перед этими учреждениями. И 
ещё две вещи, которые нужно 
будет сделать нам для того, 
чтобы молодёжь оставалась 
жить на сельских территориях. 
Первая – транспортная доступ-
ность центров досуга, где можно 
и отдохнуть, и сделать покупки. 
Вторая – повсеместный Ин-
тернет, потому что он – основа 
современных коммуникаций, и 
без него никого на селе не удер-
жишь. А будут в сёлах люди, 
появятся там и рабочие места. 
Во всяком случае, мы будем 
стремиться к тому, чтобы они 
там возникали. 

Подготовила  
Наталья СТОЛПОВСКАЯ.

Стремиться к сбалансированному 
развитию и города, и села
Общество | Врио губернатора Александр Гусев более двух часов отвечал на вопросы журналистов, касающиеся основных проблем  
в жизни Воронежа и районов области

Александр Гусев: «Для меня важно, чтобы решались проблемы актуальные, а не просто кем-то заявленные».

Сергей КрОйчиК
Грибановский район

– Вообще-то я с детства мечтал стать хлеборобом, и до 
армии даже им успел поработать, – рассказывает о себе 
Владимир Иванович. – Трудился механизатором в одном 
из лучших в районе колхозов-миллионеров в Нижнем 
Карачане. 

Затем – армия. Попал он служить в Закавказский во-
енный округ, в ракетные войска, отдельный разведыватель-
ный дивизион. Ну а после службы Владимир Иванович 
вернулся в родное село. 

– И вскоре меня избрали секретарём комсомольской 
организации. В 1970 году я даже был делегатом XVI съезда 
ВЛКСМ, который проходил в Москве. Вообще-то комсо-
мол – это очень хорошая школа, она пригодилась мне на 
партийной и хозяйственной работе. 

В период, когда Верещагин возглавлял межхозяйствен-
ное предприятия по откорму и доращиванию крупного 
рогатого скота «Грибановское», его наградили орденом 
«Знак Почёта». 

Потом наступили 90-е. В администрации Грибановского 
района Владимир Иванович курировал блок социальных 
вопросов. Тогда многое приходилось решать по бартеру. 
Живых денег не хватало, а бюджетные статьи на культу-
ру, народное образование, медицину, спорт были, мягко 
говоря, плохо защищёны. Задача Верещагина как раз и 
заключалась в том, чтобы не развалить, а, наоборот, со-
хранить социальную инфраструктуру района. И это ему 
удавалось. А в 1995 году его избрали главой районной 
администрации. 

Возглавить район 
довелось в самые тя-
желые времена. Про-
блем – выше крыши! 
Кругом – задержка по 
заработной плате. Спа-
сал всё тот же бартер. 
Зарабатывали как мог-
ли. Спасибо, выручали 
местные предприятия 
да аграрии. Кто живым 
рублём, кто собственной 
продукцией, которую, 
безусловно, направляли 
на социальные нужды. 

– Но всё же выстояли, 
выдюжили! – говорит 
Владимир Иванович. И 
в его интонации явно 
сквозит гордость за со-
деянное. 

Уже двенадцать лет, 
как по состоянию здоро-
вья Владимир Иванович 
отошёл от больших дел. 
Конечно, скучает по ним. 
И, безусловно, радуется 

происходящим переме-
нам в районе. Сегодня посёлок Грибановский неузнаваем. 
Становится и чище, и уютнее. Благоустраиваются и сёла, 
есть успехи у аграриев, развивается промышленность, 
предпринимательское движение набирает обороты. Рай-
онные власти создают перспективы для молодёжи. Всерьёз 
заговорили и о развитии животноводства. Государство 
всё активнее помогает сфере АПК. И всё это радует ве-
терана. 

Впрочем, он и сегодня не сидит без дела, вместе с зем-
ляками активно участвует в общественной жизни Гриба-
новского района. 

Характер закаляется 
в добрых делах
В Грибановском районе Владимир Верещагин 
человек известный. Многие годы был на руково-
дящих должностях, а в 90-е стоял у руля Грибанов-
ского района. Он и сегодня, в свои 72 года, остаёт-
ся таким же деятельным. 
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Владимир Верещагин.

эКОНОМиКА

Валерий СЕВЕрНЫй

На встрече врио заместителя губернатора – первого 
заместителя председателя правительства области Евгения 
Юрченко и врио заместителя председателя правительства 
области Артёма Верховцева с собственниками ООО 
«РАСКО», филиалом которого является Воронежский 
стеклотарный завод, Дмитрием Дубиновым и Андреем 
Сергеевым, обсуждались перспективы дальнейшей дея-
тельности воронежского предприятия. 

Напомним, в начале мая этого года воронежский «Газ-
пром» прекратил подачу газа на предприятие из-за долга 
в 87,7 млн рублей. В результате стекло застыло в котлах, 
оборудование в трех цехах вышло из строя. Работники 
были отправлены в бессрочный отпуск. Как считает глава 
региона Александр Гусев, к кризисной ситуации привели 
ошибки менеджмента.

Предприниматели сообщили, что намерены возобно-
вить производственную деятельность и главная задача 
сейчас – это восстановление стекловаренной печи. По 
словам собственников, в настоящее время решается во-
прос по привлечению инвесторов для финансирования 
этих работ. Кроме того, идёт разработка комплекса мер, 
направленных на погашение существующей задолжен-
ности за поставленные энергоресурсы. 

Также Дмитрий Дубинов и Андрей Сергеев проинфор-
мировали о погашении просроченной задолженности по 
заработной плате перед работниками завода и заверили, 
что в дальнейшем будут соблюдать все социальные обя-
зательства перед коллективом предприятия. 

Стекловаренные печи 
восстановят и запустят
На Воронежском стеклотарном заводе 
готовятся к возобновлению  
производства
Собственники Воронежского стеклотарного заво-
да (филиал ООО «РАСКО») намерены возобновить 
производственную деятельность площадки, ко-
торая была остановлена в мае из-за отключения 
газа. Об этом сообщается на сайте правительства 
Воронежской области.

НОВОСТИ
twitter.com/KommunaNews Реклама.
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Освящена  
новопостроенная  
церковь 
В субботу, 16 июня, митрополит 
Воронежский и Лискинский Сергий 
совершил чин Великого освящения 
храма во имя Святой Живоначальной 
Троицы в селе Ивановка  
Хохольского района. 

Митрополит Сергий совершил 
крестный ход со святыми мощами, 
которые были вложены в Антиминс и 
в основание новоосвящённого Престо-
ла. В завершение чина протодиакон 
возгласил многолетие создателям хра-
ма и освятившему его Архипастырю, а 
Владыка митрополит осенил всех мо-
лящихся Крестом на четыре стороны 
света и окропил святой водой. 

Затем глава Воронежской митро-
полии совершил в новоосвящённой 
церкви Божественную литургию. На 
богослужении вместе с Правящим 
Архиереем, духовенством и прихо-
жанами молились и.о. главы админи-
страции Хохольского района Михаил 
Ельчанинов, представители сельской 

администрации, благодетели и бла-
гоустроители храма. Богослужебные 
песнопения исполнял мужской хор 
Воронежской духовной семинарии 
под управлением регента матушки 
Марии Палий.

После отпуста Литургии митропо-
лит Воронежский и Лискинский Сер-
гий обратился к духовенству и при-
хожанам с Архипастырским словом. В 

память об освящении храма Владыка 
преподнес в дар приходу икону Божи-
ей Матери. Также глава Воронежской 
митрополии вручил Патриаршую на-
граду Илье Григорьевичу Зайцеву за 
труды во благо Церкви. А протоиерей 
Алексий Острик был удостоен медали 
святителя Митрофана Воронежского 
III степени. В свою очередь, отец Алек-
сий поблагодарил Владыку за радость 

совместной молитвы и от прихода 
Троицкого храма передал Правящему 
Архиерею икону Пресвятой Троицы, 
сообщила пресс-служба Воронежской 
митрополии. При выходе из храма 
митрополит Сергий преподал всем 
присутствовавшим Архипастырское 
благословение. 

Потрясены  
трагедией Абрамки
Учащиеся воскресной школы 
собора в честь Владимирской иконы 
Божией Матери Лисок, родители, 
преподаватели и духовник школы 
священник Анатолий Иванов 
совершили паломническую поездку 
в Троицкий храм села Залужное, а 
также посетили Абрамку.

С давних времен Абрамкой старо-
жилы Лисок называли огромный лог, 
подступавший к селу с поля. Сейчас 
здесь устроен мемориал местным 
жителям, расстрелянным в 1942 году 
фашистами: мадьярами и немцами. 
О страшной трагедии рассказала 
экскурсовод, краевед и учитель Ли-
сянской средней школы Татьяна 
Закотельникова. Она вместе со своей 
мамой, Верой Николаевной Старо-

дубцевой, занималась поисками оче-
видцев и фактов трагедии в Абрамке. 
Благодаря стараниям митрополита 
Святогорского Арсения, проведшего 
в этих краях детство и отрочество, а 
также усилиями местных жителей – 
всем миром – удалось возвести здесь 
величественный мемориал народной 
памяти. Ученики воскресной школы 
и родители были потрясены этой 
историей военных лет. Рядом с род-
ником возведена и часовня, сделанная 
руками мастеров Святогорской Лавры 
с иконой св. праведного Авраама.

Ребята также посетили Троицкий 
храм, где учеников школы радушно 
встретил его настоятель священник 
Андрей Тришин. Отец Андрей рас-
сказал гостям об истории прихода, а 
матушка Светлана провела экскурсию 
в верхний и нижний храмы. Затем все 
были приглашены на праздничную 
трапезу. Учащиеся воскресной школы 
и родители благодарили отца Андрея, 
матушку Светлану за тёплый приём, 
а также настоятеля Владимирско-
го собора и директора воскресной 
школы отца Иоанна Завгороднего за 
организацию душеполезной поездки, 
сообщает vob-eparhia.ru.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

В этом году День 
медицинского работника 
пришёлся на 17 июня. 
Накануне праздника, 
14 июня, в концертном 
зале Воронежского 
государственного 
университета 
собрались те, кто 
избрал труд врача. В 
торжественном собрании 
приняли участие врио 
губернатора Александр 
Гусев и заместитель 
председателя 
Совета Федерации 
Федерального Собрания 
РФ Галина Карелова, 
прибывшая в регион  
с рабочим визитом.

Валерий КазаноВ

Медикам  
вручили награды

Обращаясь к собравшим-
ся с приветственным словом 
от имени Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ 
и её председателя Валентины 
Матвиенко, Галина Карелова 
отметила, что воронежские 
медики особые.

– Они очень красивы, улыб-
чивы, очень добры. И хочется, 
чтобы именно эти качества 
были и в дальнейшем, потому 
что воронежские люди, наши 
граждане, ждут от медиков в 
первую очередь, конечно, чело-
веческого тепла. Воронежские 
медики – это и профессионалы 
высокого класса, – сказала 
вице-спикер СФ. 

Галина Карелова вручила 
лучшим медицинским работ-
никам региона награды Совета 
Федерации. За большой вклад 
в развитие системы здравоох-
ранения Воронежской области, 
многолетний добросовестный 
труд благодарность председа-
теля Совета Федерации РФ по-
лучил главный врач Воронеж-
ской городской клинической 
больницы скорой медицинской 
помощи № 10, доктор медицин-
ских наук Михаил Иванов. Ещё 
восемь человек были удостое-
ны благодарственных писем 
Совета Федерации РФ. 

Работников медицины по-
здравил также глава региона 
Александр Гусев, отметивший, 
что профессия врача – самая 
благородная на земле.

– Вы вкладываете в пациен-
та не только свое умение, свои 
знания, навыки, но и душу, по-
могая ему пережить очень не-
простые моменты в жизни. Ис-
кренняя благодарность людей, 
которых вы спасли, исходит из 
души. И эта искренность между 
пациентом и доктором – самый 
главный мотивирующий фак-
тор на выздоровление. Я вам 
желаю, чтобы именно такие 
взаимоотношения всегда меж-
ду вами существовали, – сказал 
глава региона. 

При этом врио губернато-
ра напомнил, что Президен-
том РФ и правительством 
поставлены серьёзные задачи, 
которые предстоит решить в 
ближайшие шесть лет. 

– Для этого нам придётся 
консолидировать все свои уси-
лия – финансовые, организаци-
онные, простые человеческие 
силы приложить к тому, чтобы 
выполнить то, что нам пору-
чено исполнить. И я уверен, 
что мы с вами со всеми этими 
задачами справимся, потому 
что в базисе, в основе решения 
этих задач лежит ваш труд, 
компетенция, ваше умение 
руководить и лечить, – добавил 
Александр Гусев. 

Врио губернатора вручил 
областные награды героям 
праздника: нагрудный знак 
«Отличник здравоохранения», 
почётный знак правительства 
Воронежской области «Благо-
дарность от земли Воронеж-
ской» и благодарность губер-
натора Воронежской области. 

Кроме того, памятный подарок 
– именные часы – губернатора 
из рук Александра Гусева полу-
чил заместитель главного врача 
областной клинической боль-
ницы № 1 Олег Золотухин. 

После награждения Галина 
Карелова поделилась результа-
тами переговоров, состоявших-
ся между руководством Мин-
здрава России и врио губерна-
тора Александром Гусевым.

– Совсем недавно Александр 
Викторович встречался с Веро-
никой Игоревной Скворцовой. 
Много говорили об итогах и 
перспективах работы здраво-
охранения Воронежской об-
ласти. Главный итог: министр 

здравоохранения заверила, 
что Воронежская область за 
те успехи, которые достигают 
медики, будет включена во 
все федеральные программы 
Министерства, – подчеркнула 
Галина Карелова.

«Мы в тренде  
всех процессов»

В ходе общения с представи-
телями СМИ Галина Карелова 
подробнее рассказала о мерах, 
которые принимаются на феде-
ральном уровне для поддержки 
здравоохранения, в том числе 
Воронежской области.

– Это солидная програм-
ма. Вы знаете, что Владимир 
Владимирович Путин по-
ставил задачу увеличения 
продолжительности активной 
жизни до 80 лет. Достаточно 

амбициозная, сложная 
задача, и во многом её 
выполнение зависит от 
медиков. Поэтому са-
мое важное – это меры, 
связанные с увеличе-
нием средств на техни-
ческое и материальное 
оснащение здравоох-
ранения, продолжение 
строительства и рекон-
струкция особенно дет-
ских больниц. И такие 
меры предусматрива-
ются. В центре сейчас 
и такая программа, как 

«Онкология». Для Воронеж-
ской области это очень важно. 
Когда Александр Викторович 
встречался с министром здра-
воохранения, Вероника Иго-
ревна Скворцова заверила, что 
Воронежская область войдёт 
абсолютно во все федераль-
ные программы, в том числе 
и в программу «Онкология». 
Серьёзные меры намечены по 
профилактике, реабилитации 
граждан, по развитию высоко-
технологичной медицинской 
помощи. Конечно, очень много 
проблем стоит по кадровой 
теме. Важно, чтобы эти все 
меры были во благо наших 
граждан. Мы будем стараться 

в Воронежской области вместе 
с огромной командой медиков 
делать все возможное, чтобы 
было повышение доступно-
сти и качества медицинской 
помощи, – заверила Галина 
Карелова.

Александр Гусев отметил, 
что уже сегодня система здра-
воохранения области устой-
чиво функционирует и раз-
вивается.

– Мы в тренде всех про-
цессов, которые на территории 
России происходят, но уже 
опережаем по уровню достиг-
нутых показателей: по продол-
жительности жизни, по детской 
смертности и по многим другим 
очень важным показателям, 
которые характеризуют со-
стояние медицинской отрасли. 
Галина Николаевна сказала, 
что нас ждет очередной пози-
тивный процесс модернизации 
здравоохранения. Может, он 
будет сегментарным – детское 
здравоохранение и онкология 
как приоритеты, но в целом 
все равно задача повышения 
продолжительности жизни до 
80 лет будет стимулировать 
нас развивать систему здраво-
охранения. Сейчас уже есть по-
нимание, какие объекты нужно 
начинать и какие объекты 
нужно доводить до уровня, со-
ответствующего современным 
требованиям, которые нам 
предъявляют граждане. Про-
грамма эта появится до октября 
в формализованном виде «до-
рожной карты». И я надеюсь 
на то, что те задачи, которые 
ставит перед нами Президент 
РФ, и то, что от нас требует 
население, мы исполним, – ре-
зюмировал глава региона.

Поликлинику  
разместят  
в Доме Вигеля

Галина Карелова посети-
ла Воронежский областной 
клинический онкологический 
диспансер (ВОКОД) на улице 

Вайцеховского, где плани-
руется начать возведение со-
временного хирургического 
комплекса и модернизацию 
поликлиники. 

Разместить поликлинику 
планируется в Доме Вигеля 
(«Дом, в котором в 1905 году 
заседал Совет рабочих депу-
татов»), расположенном на 
территории ВОКОД. В раз-
ные годы в нем располагались 
больница имени Пирогова с 
хирургическим отделением, 
позже – роддом № 4, закрытый 
в 1998 году. Галина Карелова 
осмотрела историческое зда-
ние, построенное в XVIII веке 
и являющееся объектом куль-
турного наследия федераль-
ного значения. Его предстоит 
серьёзно реконструировать, 
чтобы приспособить помеще-
ния для современного исполь-
зования. 

Как пояснил врио руково-
дителя департамента здраво-
охранения области Александр 
Щукин, мощность существую-
щей поликлиники составляет 
380 человек в смену, а на се-
годняшний день её посещают 
до 700. Было отмечено, что на 
1 января 2018 года на учёте в 
Воронежской области состоят 
66 866 пациентов со злокаче-
ственными новообразования-
ми, а это каждый 35-й житель 
области. Поэтому поликлиника 
крайне нуждается в увеличе-
нии мощностей. Площади Дома 
Вигеля, а это около трех тысяч 
квадратных метров, позволят 
увеличить пропускную способ-
ность учреждения до тысячи 
посещений в день.

Главный врач областного 
клинического онкологического 
диспансера Иван Мошуров со-
общил, что весь необходимый 
пакет документов, включая 
проектно-сметную докумен-
тацию и положительную экс-
пертизу, подготовлен. Обвет-
шалый вид здания, на который 
обратила внимание Галина 
Карелова, по заверению глав-
врача онкодиспансера, не дол-

жен вызывать опасения: стены 
выдержат, тем более установка 
тяжёлого медоборудования 
здесь не предусмотрена.

Проект получит 
федеральную 
поддержку

Вице-спикер СФ осмотрела 
площадку, где предполагается 
строительство современного 
хирургического корпуса с 
операционными с ламинар-
ными потоками и шлюзовыми 
системами. Стоит сказать, что 
решение приступить к про-
ектированию и строительству 
корпуса уже в 2018 году было 
принято врио губернатора 
Александром Гусевым в конце 
марта в ходе выездного со-
вещания.

Главврач онкодиспансера 
Иван Мошуров отметил, что 
в новом корпусе появятся ла-
боратории, которые помогут 
проводить диагностику заболе-
ваний на ранней стадии. 

Галина Карелова заверила, 
что проект может рассчитывать 
на федеральную поддержку. 

– Нам нужны гарантии от 
Минздрава – мы их получили. 
Работа по соглашению сторон 
активизировать процессы по 
строительству этого корпуса 
завершена. Поэтому логика 
такая, какую принял временно 
исполняющий обязанности 
губернатора: область завершает 
делать проектно-сметную до-
кументацию, начинает строи-
тельство – и федеральные 
деньги включаются, как только 
работа пойдёт, – сказала Галина 
Карелова. 

Кроме того, было отмечено, 
что в новом корпусе будет 
размещено реабилитационное 
отделение и отделение паллиа-
тивной помощи. Галина Каре-
лова подтвердила, что данное 
направление сегодня также 
поддерживается со стороны 
федерального центра.
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Александр ГуСеВ: 

«Задача повышения продолжительности 
жизни будет стимулировать нас  
развивать систему здравоохранения»

Галина Карелова заверила руководство воронежского здравоохранения, что регион 
получит поддержку федерального центра при реконструкции Дома Вигеля.

Врио губернатора Александр Гусев вручил областные  
награды лучшим воронежским медикам.

сОбытие

Ориентиры  
для дальнейшего 
развития СМИ
14 июня на площадке сити-парка «Град» 
состоялся VI Воронежский открытый 
медиафорум на тему «Региональные 
СМИ: новые векторы развития»
Для общения, дискуссий, обмена опытом  
и мнениями в Воронеж съехались представители 
средств массовой информации более чем  
из двадцати регионов России. 

наталья СергееВа

Почётными гостями и активными участниками ме-
диафорума стали врио губернатора Воронежской области 
Александр Гусев, заместитель министра цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуникаций РФ Алексей Во-
лин, председатель Союза журналистов России Владимир 
Соловьёв, депутат Государственной Думы РФ, член Ко-
митета по информационной политике, информационным 
технологиям и связи Евгений Ревенко.

Накануне официального старта медиафорума они приня-
ли участие в акции Почты России «Дерево добра». Смысл её 
заключается в оформлении благотворительной подписки на 
газеты и журналы различным социальным учреждениям. В 
этот раз Александр Гусев оформил благотворительную под-
писку на газету «Воронежский курьер» для дома-интерната 
для престарелых и инвалидов «Пансионат «Каширский», 
а также на журнал «Мир техники для детей» для госу-
дарственного бюджетного учреждения дополнительного 
образования Воронежской области «Центр инженерных 
компетенций детей и молодёжи «Кванториум». Алексей 
Волин выписал для Калачеевского дома-интерната для 
престарелых и инвалидов «Коммуну». Владимир Соловьев 
оформил для Писаревского дома-интерната для преста-
релых и инвалидов два издания – газету «Воронежский 
курьер» и районную газету «Кантемировский вестник».

В торжественной обстановке медиафорум начал свою 
работу. И первым более пятисот его участников привет-
ствовал Александр Гусев, давший высокую оценку такой 
форме общения.

– Форум проводится уже в шестой раз, и год от года он 
повышает свой статус и значимость. Иметь такую площад-
ку для межрегионального общения очень важно и полезно. 
Уверен, что время, проведённое в этом зале, в Воронеже, 
будет способствовать развитию в ваших регионах СМИ 
и взаимодействия между журналистским сообществом и 
теми, кто представляет органы исполнительной власти. 
Надеюсь, что воронежский опыт в этом смысле будет для 
вас полезен, интересен и даст какие-то новые ориентиры 
в развитии таких взаимоотношений в ваших регионах, – 
обратился к участникам форума Александр Гусев. 

Алексей Волин отметил, что Воронежский открытый 
медиафорум стал замечательной площадкой для хорошего 
профессионального общения, затем познакомил его участ-
ников с новыми тенденциями российского медиа-рынка.

– Цифровая экономика предполагает, что все конкури-
руют со всеми, – подчеркнул Алексей Волин. – Это требует 
новых подходов, и среди них есть принципиально важные 
вещи. Первое – необходимо производить интересный про-
дукт. Второе – регулярно работать над совершенствовани-
ем каналов доставки этого продукта до потребителя.

Замминистра отметил, что крупные российские медиа-
холдинги – гарантия суверенитета российского медийного 
рынка. Однако и у региональных СМИ есть своя ниша, 
потому как они уникальны, и никто, кроме них, не может 
рассказать людям о тех реальных задачах, вопросах и про-
блемах, которые их волнуют в ежедневной жизни.

От лица Союза журналистов России всех представите-
лей СМИ приветствовал Владимир Соловьёв. Он похвалил 
медиафорум за актуальность, популярность и важность под-
нимаемых профессиональным сообществом вопросов. 

Евгений Ревенко отметил, что ключевым в названии 
темы форума является слово «развитие». В числе вызовов, 
стоящих перед регулярной журналистикой, он назвал 
блогерство и гражданскую журналистику.

– Отвечая на эти вызовы, мы должны понимать, что глав-
ное – это качество контента, качество того продукта, который 
мы предлагаем читателям, зрителям и слушателям. 

Со словами приветствия к участникам и гостям об-
ратилась председатель региональной общественной орга-
низации «Союз журналистов Воронежской области» Зоя 
Грязева, авторитетно отметившая успехи воронежской 
журналистики, рост популярности медиафорума, который 
за шесть лет набрал силу и мощь, во многом благодаря 
интересу к нему со стороны региональных властей. 

После церемонии открытия врио губернатора провёл 
две отдельные встречи в рамках форума с Алексеем Во-
линым и Владимиром Соловьёвым.

Во время первой встречи обсуждался ряд вопросов, свя-
занных с переходом на цифровое телевизионное вещание. 
Было отмечено, что до 1 января 2019 года сто процентов 
населения Воронежской области должны быть охвачены 
качественным цифровым вещанием.

На встрече главы региона с председателем Союза 
журналистов России речь шла о развитии региональ-
ной журналистики, новых формах подачи информации, 
взаимодействии средств массовой информации и пра-
вительства региона, мерах, направленных на поддержку 
журналистского сообщества. Кроме того, Владимир 
Соловьёв рассказал Александру Гусеву о мероприятиях, 
приуроченных к 100-летнему юбилею Союза журналистов 
России, который будет отмечаться в этом году. 

В рамках VI Воронежского открытого медиафорума 
«Региональные СМИ: новые векторы развития» различ-
ными экспертами были проведены обучающие семинары 
и мастер-классы, направленные на повышение эффектив-
ности работы редакций региональных СМИ, их конкурен-
тоспособности, а также получение новых навыков и знаний 
в различных областях медиасферы.

В рамках акции Почты России  
«Дерево добра» Александр Гусев оформил 

благотворительную подписку.
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Прихожане рады новому храму.
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Александр Гусев:  
«Сейчас уже есть 

понимание, какие объекты 
нужно начинать и какие 
объекты нужно доводить до 
уровня, соответствующего 
современным требованиям, 
которые нам предъявляют 
граждане».
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Дмитрий ЖуРаВЛеВ

Жириновский против 
гражданской войны

В л а д и м и р  В о л ь ф о в и ч 
Жириновский был одним из 
участников Конституционного 
совещания, которое разраба-
тывало проект документа. На 
тот момент ЛДПР еще не стала 
парламентской партией, три-
умф был впереди. Но высокий 
профессионализм молодого 
юриста, который, будучи прак-
тически неизвестным стране на 
момент начала избирательной 
кампании, занял третье место 
на президентских выборах 1991 
года, был очевиден даже его по-
литическим противникам.

По словам лидера ЛДПР, 
недочеты и недостатки Консти-
туции были ему очевидны еще 
в 1993 году, но ради единства 
страны и возрождения России 
нужно было отказаться от 
личных амбиций. Сейчас на-
стало время исправить ошибки 
прошлых лет и сделать Консти-
туцию России адекватной вы-
зовам времени, а самое главное 
– убрать заложенные в текст 
документа потенциальные по-
литические «бомбы». 

«Тогда, в 1993 году, мы созда-
ли новое юридическое полотно, 
по которому живём и сегодня, 
– вспоминает Владимир Жи-
риновский. – Я тоже принял 
участие в работе Конституци-
онного совещания, предлагал 
собственный проект, потому 
что в то переломное время без 
нового главного закона страны 
невозможно было сформи-
ровать новые органы власти. 
Ситуация накануне консти-
туционного референдума гро-
зила обернуться гражданской 
войной из-за двоевластия пре-
зидента и Верховного совета. 
Этого нельзя было допустить. 
ЛДПР предлагала компромисс-
ный вариант: одновременные 
выборы и нового парламента, 
и президента. Но власть пошла 
другим путем». 

Советники и помощники 
Бориса Ельцина настаивали 
на максимальном усилении 
власти главы государства. Роль 
парламента должна была быть 
сведена лишь к одобрению 
предлагаемых исполнительной 
властью инициатив. 

«Конституция была написа-
на не мной, поэтому у нее ярко 
выраженный президентский 
характер. Авторы создали у нас 
режим, как в США и во Фран-
ции. В других странах западно-
го мира, к которому мы можем 
относить и себя, действует 
парламентская демократия. 
Такой путь могли избрать и 
мы, но в тот момент у нас перед 
глазами был наш собственный 
неудачный опыт. В 1918 году 

мы пришли к парламентской 
форме правления и знаем, чем 
это закончилось», – напомнил 
Владимир Жириновский. 

«Еще одна проблема Кон-
ституции – сверхбольшие 
полномочия Президента. Они 
больше, чем были у Генсека и 
царя. Конституция фактиче-
ски допускает скрытую форму 
монархии. Президент все время 
может оставлять преемников и, 
пользуясь огромной властью, 
обеспечивать ему победу на 
выборах», – отметил лидер 
ЛДПР. 

Но в 1993 году ситуация 
в стране была критической. 
Надо было сдерживать лич-
ные политические амбиции 
ради благополучия граждан и 
предотвращения дальнейшего 
распада государства, уверен 
Владимир Жириновский. 

«Почему я и ЛДПР под-
держали этот документ, не-
смотря на все его недостатки? 
Во-первых, страна в 1993 году 
была на грани распада. В пере-
стройку был нанесен удар по 
КПСС, которая была цемен-
том советского общества. В 
итоге СССР распался, и по 
инерции эта борьба перешла 
уже в РСФСР. Без нового 
закона мы не прекратили бы 
начинающуюся гражданскую 
войну, – подчеркнул политик. 
– Осталось только принимать 
Конституцию, без этого мы 
получили бы авторитарный 
единоличный режим Ельцина, 
к чему его подталкивал Кор-
жаков». 

Страна изменилась
По мнению Владимир Жи-

риновского, «детали Консти-
туции не всегда играют решаю-
щую роль. Многое зависит от 
персоналий. При очень хоро-
шем президенте и парламенте 
страна будет процветать даже 
при неудачной Конституции. 
А при слабой власти даже хо-
рошая конституция не спасет 
от упадка. Но только Консти-
туция позволяет формировать 
легитимную власть». Это прин-
ципиальная позиция ЛДПР. 

Именно сейчас назрели из-
менения в Конституцию, по-
тому что текст разработанного 
четверть века назад, в 1993 
году, документа во многом не 
отвечает нынешним реалиям, 
уверен лидер ЛДПР. 

Дело не только в том, что 
страна была совсем другой. Не 
секрет, что на финальных эта-
пах работы над текстом Консти-
туции руку к нему приложили 
американские «специалисты», 
которые чувствовали себя в 
ельцинской России хозяева-
ми и победителями. Поэтому 
многое из того, что попало в 
Основной Закон благодаря их 
участию, вредно нашей стране 

– и ЛДПР не первый год об 
этом говорит. 

«Например, взять пятую 
статью. Она посвящена тер-
риториальному устройству 
России. В ней говорится, что 
наша страна состоит из краев, 
областей, автономных округов 
и республик, которые обо-
значены как государства! Они 
имеют свои конституции и 
законодательство. Это никуда 
не годится. У нас одно единое 
государство!» – подчеркнул 
Владимир Жириновский.

России нужны губернии
ЛДПР уже давно предлагает 

избавиться от этого токсичного 
советского наследия – много-
численных национальных ав-
тономий, в большинстве кото-
рых доля «титульной» нации 
непропорционально мало по 
сравнению с русскими. 

Движение в указанном Жи-
риновским направлении уже 
началось – количество субъек-
тов Федерации сократилось, 
причем люди в так называемых 
«автономиях» сами голосовали 
за то, чтобы объединиться с 
соседями. Крайне странным яв-
ляется существование «городов 
федерального значения». Раз-
деление Москвы и Московской 
области, Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области всегда 
выглядело крайне странно 
и создавало лишь проблемы 
людям. Регулярно возникают 
транспортные проблемы, ко-
торые приходится решать в 
режиме «ручного управления» 
главам регионов. 

ЛДПР за то, чтобы в России 
было 30-40 губерний с абсолют-
но одинаковых статусом без 
всякого национального деле-
ния. Вопросы образования на 
национальных языках должны 
решаться на муниципальном 
уровне, а не на региональном 

– и это в итоге благотворно ска-
жется на культурном развитии 
всех народов России. В районах 
компактного проживания того 
или иного народа должны быть 
национальные школы, а зачем 
они нужны в городах, где все 
говорят по-русски? 

И, разумеется, государствен-
ный язык, который учат все 
дети, может быть только один, 
а остальные изучаются добро-
вольно, по желанию самого 
ребенка и его родителей. Это 
тоже принципиальная позиция 
партии и её лидера. 

Русские создали  
Россию

Еще одна ключевая пробле-
ма действующей Конституции 
заключается в том, что о самом 
большом, государствообразую-
щем народе России в документе 
вообще не сказано ни единого 
слова. Как будто его просто 
нет. Как будто Россия самоза-
родилась из лесов и болот без 
малейшего участия русских 
князей, русских воинов, рус-
ских крестьян, всего русского 
народа, объединившего вокруг 
себя другие народы и вместе с 
ними создавшее крупнейшее 
государство мира. 

«Мы уже много лет пред-
лагаем в преамбуле к Консти-
туции заменить «Мы, многона-
циональный народ Российской 
Федерации…» на «Мы, русские 
и другие народы России, дого-
ворились о нижеследующем…», 
– напомнил лидер ЛДПР.

Ведь никто же не требует 
для русских каких-то особен-
ных прав, как и ограничений 
для других народов страны. 
То, что Россия создана русским 
народом – это исторический 
факт, спорить с которым про-
сто глупо. 

Формулировка «многонаци-
ональный народ» по своей сути 

ничем не отличается от «совет-
ского народа». А это явление 
оказалось нежизнеспособным. 
Да и никто не может однознач-
но ответить на вопрос, что такое 
этот «многонациональный 
народ». В России живут сто с 
лишним народов, а не один. И 
благодаря этому наша страна 
сильна и многообразна. 

Перемены назрели
Грубейшей ошибкой тех, 

кто утверждал окончательный 
текст Конституции, Владимир 
Жириновский считает пят-
надцатую статью, в которой 
сказано, что международные 
договоры имеют большую юри-
дическую силу в России, чем 
наше собственные законы. 
«По сути, речь идёт о примате 
международного права над су-
веренным законодательством 
страны. Это вообще в чистом 
виде навязанная из Вашинг-
тона идея, чтобы они всегда 
могли контролировать нас», 
– уверен политик. Сами США 
при этом всегда ориентируются 
на своё собственное законода-
тельство. 

«Есть и другие важные 
правки. Например, глава го-
сударства по Конституции – 
это президент. Это абсолютно 
чужое нам слово. Никогда до 
1990 года оно у нас не исполь-
зовалось. Мы предлагаем взять 
русский аналог – Председатель 
или, например, Верховный 
правитель, как было при Кол-
чаке. Главное, чтобы это было 
русское слово. Не может глава 
государства называться ино-
странным термином», – пола-
гает лидер ЛДПР. 

«Кроме того, довольно стран-
но выглядит формулировка 
«президент не может избирать-
ся более двух сроков подряд», 
– считает Владимир Жиринов-
ский. – Ведь слово «подряд» 

здесь ключевое и позволяет 
одному лицу занимать этот пост 
сколь угодно долго, пропуская 
каждые два срока другого че-
ловека. Причем это может даже 
технический промежуточный 
срок, например, в один месяц. 
Мы с первого дня выступаем за 
системную сменяемость власти, 
чтобы приходили новые коман-
ды, чтобы была конкуренция 
крупных партий». 

Двадцать пять лет – это 
очень серьезный срок. Государ-
ство изменилось, изменились 
люди, выросло новое поко-
ление, рожденное уже после 
развала СССР. Из раздираемой 
внутренними противоречиями 
и подобострастно смотрящей 
в рот Америке страны Россия 
превратилась в уверенную в 
себе суверенную державу. По-
казательно, что многие послед-
ние российские инициативы, 
особенно на международной 
арене, были сформулированы 
в книгах и статьях Владимира 
Жириновского, написанных 
еще в 90-е годы.

Поэтому нет сомнений в 
том, что Конституция рано 
или поздно будет обновлена, 
и навязанные американски-
ми «советниками» вредные 
для государственной системы 
пункты покинут Основной 
Закон. Кстати, США внесли 
первые десять поправок в свою 
Конституцию всего лишь через  
2 года после её принятия. И это 
в XVIII веке, когда жизнь была 
неторопливой и размеренной.

В XXI веке жизнь меняется 
гораздо быстрее. ЛДПР при-
зывает изменить Основной 
Закон во благо граждан России. 
Четвертьвековой юбилей – это 
отличный повод перечитать 
Конституцию, убрать из неё 
явно устаревшие и ненужные 
статьи, а также добавить пун-
кты, которые отражают нынеш-
нюю реальность. 

ЛДПР: Конституция должна  
защищать русский народ! 
Российская Конституция 12 декабря 2018 года от-
метит свой первый серьёзный юбилей. Почти чет-
верть века назад, в 1993 году прошел всенародный 
референдум, по итогам которого был принят Основ-
ной Закон страны. Текст, за которой проголосовали 
граждане России, готовился достаточно долго. Рабо-
та Конституционного совещания стартовала в июне 
1993 года. 
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При этом выяснилось, что 
17 процентов воронежцев счи-
тают, что находятся на крайней 
ступени бедности – им с трудом 
хватает денег только на пита-
ние, читаем в еженедельнике 
«Аргументы и факты». Более 
того, директор Центра межре-
гиональных исследований Во-
ронежского госуниверситета, 
кандидат экономических наук 
Дмитрий Ломсадзе считает, 

что на самом деле гораздо 
больше, чем 17 процентам во-
ронежцев, доходов хватает на 
самые необходимые нужды – 
плату за коммунальные услуги, 
Интернет, телефон, проезд и 
питание. По словам эконо-
миста, за последние два года 
ситуация с доходами только 
ухудшилась. Экономический 
кризис продолжается: на одних 
предприятиях сворачивается 
бизнес, на других – проходит 
оптимизация численности 

персонала. Представителей 
среднего класса, которые всегда 
двигали производство вперёд, 
практически не осталось.

А комментируя «Коммуне» 
планы Правительства поднять 
пенсионный возраст, Дмитрий 
Георгиевич сказал, что заявлен-
ные политиками цели реформы 
непонятны. И, прежде всего, 
потому, что они не говорят, 
какими средствами задуманное 
будет реализовано. Экономист 
считает, что новое старое Пра-

вительство не меняет своего 
либерального курса, проводит 
в жизнь стратегию Алексея 
Кудрина, а в рамках сырьевой 
экономики это не обеспечит 
прорыва, о котором говорил 
Президент РФ. Кроме прочего, 
по мнению Дмитрия Ломсадзе, 
задуманная пенсионная рефор-
ма провоцирует рост протест-
ного потенциала россиян. И с 
этим вряд ли можно спорить.

Когда я спросил у грузчиков 
в одном из торговых центров в 

Воронеже об отношении к гря-
дущему повышению возраста 
выхода на пенсию мужчин до 
65 лет, они на меня посмотрели 
так выразительно, что я понял 
ответ без слов. Впрочем, один 
из них, который представился 
Николаем, всё-таки коротко 
пояснил такую реакцию: «Мне 
чуть за пятьдесят, а спину по-
сле работы ломит так, что дома 
падаю на диван как убитый. От-
хожу с часик. До шестидесяти 
пяти в терпимом здравии точно 
не дотяну». Знакомому Борису 
с Чижовки, который работает 
на крупном заводе слесарем, 
недавно стукнуло 56 лет. Его 
ответ на вопрос, который я 
задавал грузчикам: «У меня ис-
кусственный сустав. Я его уже 
второй раз меняю. «Влетел» на 
такие деньги, что не дай Бог! 
И мне бы «доскрипеть» до за-
ветных шестидесяти. И чтобы 
на лекарства хватало. А до 65… 
Это какое-то безумие. Боюсь, 
придётся сидеть на лавочке и 
ждать пенсию. Если ещё жив 
буду». А в Правительстве го-
ворят, что российские мужики 
чуть ли не поголовно рвутся 
работать после шестидесяти. 
Только почему-то особенное 
рвение проявляют те, у кого 
пенсия с гулькин нос. 

Год выхода на пенсию 2020 2022 2024 2026 2028 2030 2032 2034

Мужчины

Год рождения 1959 1960 1961 1962 1963

Возраст выхода на пенсию 61 62 63 64 65

женщины

Год рождения 1964 1965 1966 1967 1968 1969 1970 1971

Возраст выхода на пенсию 56 57 58 59 60 61 62 63

Мужчины 1963 года рождения и младше выйдут на пенсию в 65 лет.

женщины 1971 года рождения и младше выйдут на пенсию в 63 года.

Мужчин, родившихся до 1958 года включительно, и женщин, родившихся  
до 1963 года включительно, реформа не коснётся. 

В пенсионеры приказано не торопиться Петицию на сайте Change.org с требованием отменить повышение пен-
сионного возраста, проект о котором был накануне внесен Правитель-

ством РФ в Государственную Думу, на 18 июня уже подписали значительно бо-
лее 1,5 миллиона россиян. Следующая цель сайта – собрать три миллиона под-
писей. В дальнейшем протестную петицию планируется передать Президенту 
Владимиру Путину, премьер-министру Дмитрию Медведеву, а также спикерам 
Госдумы и Совета Федерации Вячеславу Володину и Валентине Матвиенко.

Новая пенсионная реформа породила 
волну возмущения в обществе, в том 
числе среди молодых воронежцев.

– На мой взгляд, предложенные корректи-
рующие действия не отвечают реальным потреб-
ностям населения, – считает инженер Алексей 
Тараскин (32 года). – Выход на пенсию женщин 
в 63 года ломает уклад жизни, сформированный 
несколькими поколениями. Принцип семейной 
жизни в нашей стране подразумевает оказание 
содействия со стороны женщин своим детям и 
внукам, а оно возможно, по сути, лишь после 
выхода на пенсию.

С Алексеем Тараскиным нельзя не согла-
ситься, и больше всего грядущие перемены в 
пенсионной системе страны пугают женщин.

– В советские времена государство забо-
тилось о гражданине, он работал и был всем 
обеспечен, а сейчас никакой стабильности, – го-
ворит диспетчер Елена Шаталова (30 лет). – Я 
в шоке от этих новаций! Мы уже который день 
в коллективе возмущаемся. Конечно, сидеть в 
Думе можно и до 80 лет, а пахать на селе в 60, 
увы, далеко не каждый горазд.

Против повышения пенсионного возраста выска-
зался и менеджер Николай Бартенев (34 года):

– Я согласен с авторами петиции против 
повышения пенсионного возраста, которые 
отмечают, что на сегодняшний день, согласно 
«официальным данным Росстата, в 62 субъектах 
РФ средняя ожидаемая продолжительность 
жизни мужчин меньше 65 лет, а в трёх субъектах 
– меньше 60 лет. По сроку продолжительности 
жизни Россия находится во второй сотне стран, 
проигрывая лидерам по десять лет и более. 
При сохранении демографических тенденций 
в целом по России до 65 лет не доживёт 40 про-
центов мужчин и 20 процентов женщин. Реали-
зация предложения о повышении пенсионного 
возраста будет означать, что значительная часть 
российских граждан не доживёт до пенсии.

Студент четвёртого курса факультета жур-
налистики ВГУ Павел Пономарёв тоже заявил 
совершенно определённо: 

– Я отношусь к повышению пенсионного 
возраста отрицательно, осознавая то, что мне 
предстоит жить и работать уже в реалиях этого 
«повышения». 
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КОММеНтАрии для «КОММУНы»

Воронежцы недовольны

КУльтУрА

Марк Твен на языке оригинала 
В актовом зале главного корпуса Воронежского 

государственного университета прошла премьера чет-
вёртого сезона университетской театральной студии 
на английском языке CATS’ House (Creative, Artistic, 
Talented Students’ House). 

 Организована она кафедрой английского языка 
естественно-научных факультетов. В основе спектакля 
– произведения знаменитого американского писателя 
Марка Твена. В представлении участвовали студенты 
факультетов компьютерных наук, ПММ, химического, 
РГФ, географического, учащиеся Воронежской специ-
альной музыкальной школы, а также дети сотрудников 
ВГУ из числа воспитанников детских садов и учащихся 
начальных классов. Спектакль его создатели посвятили 
столетию вуза. 

Василий ЧеРНОуСОВ.

Новый призыв литераторов
В Воронеже прошло областное совещание молодых 

литераторов, организованное правлением Воронеж-
ского регионального отделения Союза писателей 
России при поддержке департамента культуры Во-
ронежской области и журнала «Подъём». 

В рамках совещания в Никитинской библиотеке врио 
руководителя департамента культуры Воронежской 
области Эмилия Сухачева вручила диплом лауреата 
Исаевской премии за 2018 год и сертификат на 50 тысяч 
рублей поэту Василию Нацентову. Этой награды, как 
сообщала уже «Коммуна», девятнадцатилетний автор 
удостоен за цикл стихотворений «Игольчатый свет», 
опубликованный в журнале «Подъём» (№ 6, 2017). 

Со вступительным словом к участникам совещания 
молодых литераторов обратился председатель прав-
ления Воронежского регионального отделения Союза 
писателей России, главный редактор журнала «Подъ-
ём» Иван Щёлоков. Собравшихся приветствовали 
председатель Совета молодых литераторов при Союзе 
писателей России Андрей Тимофеев, директор Воро-
нежской областной универсальной научной библиотеки 
им. И.С. Никитина Людмила Смирнова, поэтесса и 
прозаик Екатерина Макушина.

Семинар по прозе вели воронежские литераторы 
Виктор Будаков (руководитель), Юрий Кургузов, 
Виктор Никитин, Сергей Пылёв. Наставники отметили 
творческий рост молодых прозаиков Ирины Турбиной, 
Дианы Сопруновой, Станислава Ржевского, Михаила 
Калашникова, Виталия Апевалова, Евгения Гнездилова. 
На этот раз на суд старших товарищей по перу и они, и 
новички представили свои рассказы и эссе. После про-
чтения их обсуждали сначала молодые коллеги авторов, 
а потом ведущие семинара. Они анализировали тексты, 
отмечали сильные и слабые стороны произведений, 
давали советы и рекомендации. 

В такой же дискуссионной 
атмосфере проходил и семинар 
молодых поэтов. Наставники 
Вячеслав Лютый (руководи-
тель), Зоя Колесникова и Ар-
кадий Макаров рассмотрели 
38 творческих работ. Живое 
обсуждение стихотворений се-
минаристов сменялось итого-
вым заключением-рецензией 
профессионалов. Наиболее 
интересные поэтические под-
борки представили Екатерина 
Стрельникова, Яна Цыганкова, 
Владислав Левыкин, Василий 

Нацентов, Сергей Рыбкин, Па-
вел Пономарёв, Аман Рахметов. 
Творческий поиск авторов при-

вел их к ярким литературным результатам, хотя многое 
еще осталось, по выражению Маяковского, в статусе 
«словесной руды». Самыми же зрелыми из представлен-
ных поэтических творений оказались стихи Эльвиры 
Пархоц, в которых русский миф и современность идут 
рука об руку.

На совещании организационно оформился Воро-
нежский филиал Совета молодых литераторов. Его 
возглавил Василий Нацентов.

Андрей ФеДОСеНКО.

Жизнь как песня
 Житель села Рождественское Поворинского 

района Александр Кулагин выпустил первый сборник  
своих стихов и песен «Жизнь моя – словно песня».

Презентация книги прошла на творческом вечере в 
сельском Доме культуры. В издании более 90 произве-
дений. Как поделился автор, талант к сочинительству у 
него от мамы. Она была известная частушечница, люби-
ла петь. Когда он учился в пятом классе, она купила ему 
баян. Стал заниматься музыкой. После школы поступил 
в Бобровское культпросветучилище на дирижерско-
хоровое отделение. На счету поэта много лирических 
произведений. Своё первое стихотворение он посвятил 
жене Ольге. А пять лет назад появился новый источник 
вдохновения – внук. 

Сергей КРОЙЧИК.

Стихи читает  
Василий Нацентов.
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Сергей ДОРОХОВ

Максим Оськин отправился 
в Хохольский район, где при-
нял участие в открытии после 
реконструкции двух участков 
дороги Воронеж-Луганск про-
тяжённостью 2,4 и 2,8 кило-
метра. Их стоимость – 115 
миллионов рублей. Работы 
здесь стартовали в прошлом 
году, подрядной организацией 
выступило ООО «Дорожное 
строительство и ремонт». По 
словам генерального директо-
ра организации Романа Деева, 
сделано немало:

– До начала строитель-
ных работ дорожное полотно 
было разрушено, преобладали 
поперечные и продольные 
трещины. В ходе реконструк-
ции мы полностью заменили 
асфальтобетонное покрытие 
с добавлением полимерно-
битумно-вяжущих, сделали 
его более качественным. Верх-
ний слой асфальта содержит 
минеральные добавки, что 
значительно увеличивает срок 
службы новой магистрали.

После реконструкции до-
рога Воронеж-Луганск стала 
удобнее и безопаснее. Если 
ранее здесь много было участ-
ков с ответвлениями, малой 
видимостью, то сейчас води-
тели большегрузов, автобусов 

и легковушек уже не испыты-
вают проблем при движении. 

– После реконструкции 
мы видим здесь прямой уча-
сток, по две полосы в каж-
дую сторону движения. Так-
же установлены барьерные 
ограждения, новые дорожные 
знаки и нанесена разметка. 
Теперь водители могут себя 
чувствовать более уверенно 
и комфортно, пользуясь со-
вершенно новой дорогой, 
– поделился впечатлениями 
Максим Оськин.

По словам врио руководи-
теля департамента, ремонт-
ные работы на региональных 
магистралях всё чаще прохо-
дят с применением новейших 
технологий. За примером 
далеко не надо ходить. В селе 
Латное Семилукского района 
ООО «Ресайклер-Дорстрой» 
проводит реконструкцию 
проезжей части методом хо-
лодного ресайклинга. Эта 
уникальная технология пока 
еще в новинку на воронеж-
ских дорогах, используется 
только четвёртый год. А ведь 
она выигрывает по сравне-
нию с привычным способом 
ремонта.

– Методом ресайклинга мы 
проводим холодную регенера-
цию существующего основа-
ния, с добавлением щебня и 

минерально-вяжущего мате-
риала в виде цемента, чтобы 
без дополнительных трат уси-
лить несущую способность 

старого основания, – объяс-
нил заместитель генерального 
директора ООО «Ресайклер 
-Дорстрой» Олег Минаков. 

– Такой способ значительно 
экономит время и средства.

За работой ресайклера 
– габаритной мощной ма-
шины – человек, далёкий от 
специфики дорожного дела, 
наблюдает с удивлением. 
Суть его работы в том, что он 
проходит по существующему 
дорожному полотну, добав-
ляя при этом в необходимом 
количестве щебень и цемент. 
Таким образом, дорожники 
получают новое бетонное 
основание, а дороги – вторую 
жизнь. А если бы ремонтиро-
вали полотно по старинке, то 
пришлось бы снимать старый 
слой асфальта, делать песча-
ный слой, засыпать щебнем, 
а потом уже класть новый 
асфальт.

Такая новинка не может 
не радовать, убеждает нас 
начальник участка Сергей 
Васильев:

–  М е т о д  р е с а й к л и н г а 
очень интересен и практи-
чен. Благодаря ему, мы по-
лучаем надёжное и креп-
кое основание по своим 
физико-механическим 
свойствам. Мы работа-
ем таким способом уже 
четыре года и набираем 
всё больше оборотов. Всё 
больше дорожников на-
чинают понимать, что эта 
новая технология даёт 
свои плоды. Ведь ресай-
клинг позволяет не пере-
крывать полностью дви-
жение на ремонтируемом 
участке, ограничившись 
лишь однополосным движе-
нием. А ещё, этот метод в два 
раза сокращает число техники 
и рабочих, задействованных 
при ремонте.

За работой дорожников с 
применением новой техноло-
гии наблюдал Максим Ось-
кин и остался доволен.

Затем посетили участок 
дороги в Русской Гвоздёвке 
Рамонского района. Прохо-
дившие в объезд областного 
центра большегрузы сделали 
своё дело, разбили полностью 
полотно. Сейчас мы увидели 
совершенно гладкий асфальт. 
Это результат работы ООО 
«ЗемДорСтрой» с примене-

нием всё того же холодного 
ресайклинга.

Ремонт дорог в Воронеж-
ской области проводится в 
рамках приоритетного проек-
та Минтранса РФ «Безопас-
ные и качественные дороги» 
(БКД). В столице Черноземья 
он реализуется уже второй 
год подряд, а на территории 
Воронежской области – в пер-
вый. Главной заслугой про-
екта БКД многие подрядчики 
считают то, что в приоритете 
дорожников теперь не ямоч-
ный ремонт, а полноценные 
работы, которые дарят доро-
гам вторую жизнь.

Ремонтные работы на ре-
гиональных магистралях всё 
чаще проходят с применением 
новейших технологий, что 
позволяет значительно эконо-
мить время и средства.

Увидеть качественно от-
ремонтированные дороги 
можно было,  побывав на 
участке магистрали под Рамо-
нью, где трудятся работники  

ООО «Рута» (генеральный 
директор – Евгений Бобов-
ников). Результат их работы 
в департаменте транспорта 
и автомобильных дорог Во-
ронежской области считают 
одним из самых лучших.

В рамках проекта БКД 
активно трудится на терри-
тории региона и ООО «СМУ-
90». На их счету – дорога в 
Бутурлиновке, которую вы-
полнили специально для про-
ведения I этапа Кубка России 
по лыжероллерам в этом году. 
Кроме того, эта организация 
выиграла в 2018 году лот на 
проведение ремонтных работ 
в Эртильском, Панинском и 
Новохопёрском районах.

Дарят дорогам вторую жизнь
Репортаж | В регионе полным ходом ведутся ремонтные работы на автомобильных дорогах. Повышенное внимание уделяется 
контролю за их качеством. В приоритете не ямочный ремонт, а полноценное восстановление дорожного полотна
В ходе рабочей поездки врио руководителя де-
партамента транспорта и автомобильных дорог 
Воронежской области Максим Оськин лично про-
контролировал работу подрядчиков: посетил сразу 
несколько участков ремонтных работ в разных 
районах.

Рабочие восстанавливают дорогу методом холодного ресайклинга. 

Врио руководителя департамента транспорта  
и автомобильных дорог области Максим Оськин (справа) и 

генеральный директор ООО «Дорожное строительство  
и ремонт» Роман Деев открыли после реконструкции  

участок дороги Воронеж-Луганск.

Ремонтные работы 
на региональных 

магистралях всё чаще 
проходят с применением 
новейших технологий, что 
позволяет значительно эко-
номить время и средства.

МакСиМ ОСькин пОДВёл итОги пОезДки:
– Можно констатировать, что сроки по ремонту дорог, постав-
ленные перед подрядчиками, в целом выполняются, местами 
работы ведутся с заметным опережением. Конечно, были и 
замечания. Однако подрядные организации с пониманием от-
носились к ним и своевременно исправляли ситуацию. Важно 
и то, что производящая ремонт дорожная организация даёт 
пятилетнюю гарантию, то есть в течение пяти лет устраняет 
все разрушения в рамках гарантийных обязательств за свой 
счёт. А это хороший стимул делать работу качественно.
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ВреМя МОлОдых

людмила РОМанОВа

Для участия в проекте было отобрано 20 человек 
из гимназий, лицеев и школ Воронежа. Наставниками 
стали куратор проекта Мария Крупник, драматурги Вя-
чеслав Дурненков (Тольятти), Андрей Иванов (Минск/
Москва), Кира Малинина (Харьков) и Анастасия Бух-
реева (Санкт-Петербург).

Режиссёрами спектакля-альманаха «Классаня дра-
ма. Воронеж» стали Владимир Петров – худрук театра 
драмы им.Кольцова, режиссёры Никита Рак, Руслан 
Маликов и Антон Тимофеев, исполнителями – актёры 
драмтеатра. 

Что же мы увидели в результате этих немалых уси-
лий? Показ спектакля-альманаха длился почти пять 
часов и включил в себя 15 пьес. Что же волнует наших 
подростков? Представленная в их опусах жизнь вы-
глядит пугающей, безжалостной и мрачной. Даже если 
сделать скидку на подростковый максимализм. Героями 
нередко являются уголовники («Двое в одиночной 
камере» Анны Хомелевской), наркоманы («Эти, сука, 
обстоятельства» Данилы Казакова, Алины Светличной), 
родители, чьи дети посадили их в подвал (насмотрелись 
сериалов!) думать о своей жизни, что в ней было не так 
(«Подвал» Аскера Айдамирова, Дениза Рагимли). Их 
волнуют нелады в семье («Семейный завтрак» Анны 
Полевой), взаимоотношения между собой («Девочки» 
Татьяны Скибиной). Нередко встречаются также роботы 
и киборги («Фобия» Павла Романова и Екатерины Свя-
тохиной, «Кто я?» Анастасии Моховой). В последней 
девочка-робот настолько очеловечивается, что стано-
вится способной к самопожертвованию. Все эти вещи, 
несомненно, плод просмотра фантастических фильмов 
и компьютерных игр.

Авторы не верят в счастливые концовки. А если всё-
таки конец хороший, он выглядит слащаво и умилитель-
но («Утомление» Дарьи Вторниковой).

Рано говорить о владении драматургической техни-
кой, так как есть пьесы совершенно невнятные («Изну-
три» Софии Бородиной, Амелии Ибрагимовой, «Червь» 
Елены Бирюковой). Но некоторые авторы неплохо 
устраивают сюжет – в тех же «Девочках», например; 
динамику действия – в «Фобии» или в «Кто я?». То есть 
какие-то зачатки способностей имеются. О Шекспирах 
же говорить пока рано.

Что же в итоге? Целью фестиваля имеется при-
общение детей к театру и выявление их потенциальных 
возможностей. Это вполне удалось. Все 20 человек 
сдружились в процессе работы, хотят её продолжить 
и поговаривают о создании своей студии. Что бы из 
этого ни вышло, ребята вряд ли забудут свой первый 
театральный опыт, а для кого-то он, возможно, станет 
путёвкой в жизнь.

Проба пера
В Воронеже прошёл II Международный 
образовательно-театральный фестиваль 
«Шекспирия»
В его основу лёг проект «Классная драма», раз-
работанный специалистами театра Граверс (Эдин-
бург, Великобритания). Авторами пьес для спекта-
кля становятся подростки-участники проекта. За 
одну неделю они должны написать короткие пьесы 
на свободную тему, работая под руководством 
профессиональных драматургов. А исполнять эти 
сочинения должны профессиональные актёры и 
режиссёры. 

СОциУМ

«Я – гражданин России»
В Воронежской области стартует творческий конкурс  

«Я – гражданин России». 
Организаторами конкурса являются уполномоченный по 

правам человека в Воронежской области, региональное от-
деление Международного общественного фонда «Российский 
фонд мира», Воронежская митрополия. Участниками кон-
курса могут стать жители региона любого возраста. Работы 
должны быть выполнены индивидуально. Предусмотрены 
три номинации «Духовные ценности России», «Семейные 
ценности», «Гражданственность». Завершится конкурс 2 
ноября – в преддверии Дня народного единства. Результаты 
конкурса и лучшие творческие работы будут размещены на 
официальном сайте Уполномоченного и интернет-ресурсах 
организаторов. Победители получат поощрения.

Галина РОхМин.

Конкурс среди детей духовенства 
В воскресной школе Ильинского кафедрального собора 

прошёл конкурс среди детей духовенства Россошанской 
епархии по знанию Закона Божьего.

После молитвы перед началом доброго дела участникам 
была предложена письменная часть конкурсных заданий, 
в которых дети имели возможность показать свои знания 
по Священной истории, основам вероучения, истории 
Русской Православной Церкви, отечественной литерату-
ре. Затем предстояли устные испытания, в ходе которых 
конкурсанты читали тексты из Евангелия и Псалтыри на 
церковно-славянском языке перед комиссией, почётным 
председателем которой стал епископ Россошанский и 
Острогожский Андрей. Пока жюри подводило итоги, дети 
посетили Ильинский кафедральный собор и церковно-
исторический кабинет Россошанской епархии. В завершение 
Правящий Архиерей отметил достойный уровень знаний 
и умений участников конкурса, пожелал им никогда не 
останавливаться на пути познания учения Святой Церкви 
и вручил памятные подарки.

Анатолий хРустАлёВ.

Двоек по «базе» стало меньше
Стали известны предварительные результаты участников 

ЕГЭ по географии и математике базового уровня.
По данным Роспотребнадзора, средний балл участников 

ЕГЭ по математике базового уровня составил в 2018 году 
4,29. В прошлом году он был равен 4,24 балла. Минимальный 
порог не преодолели три процента участников, что немногим 
меньше, чем годом ранее. Средний результат на ЕГЭ по гео-
графии на 1,5 процента выше, чем в прошлом году. Количество 
двоек снизилось на два процента. Средний балл на ЕГЭ по 
информатике и ИКТ сопоставим с результатами прошлого 
года. Экзамен сдавали 67 тысяч участников – на 14 тысяч 
больше, чем годом ранее. В Воронезжской области экзамены 
по базовой математике писали 7161, географии – 754, инфор-
матике – 1382 человека.

и снова – нижний Мамон
В Верхнемамонском районе определён победитель 

муниципального этапа ежегодного открытого публичного 
конкурса «Самое красивое село Воронежской области». 

Итоги подведены на заседании организационного коми-
тета. В этом году, как и в прошлом, лучшим селом в районе 
признан Нижний Мамон. В 2016 году победителем муници-
пального этапа конкурса было признано село Дерезовка. 

Анастасия ВОРОнинА. 

николай каРДаШОВ

г.лиски

Потому что был он её 
ангелом-хранителем, 

полпредом «бога войны» – 
артиллерии. Радистом, ко-
ординирующим с переднего 
края поддерживающий огонь 
батарей. Но даже в аду окру-
жений и прорывов война, от-
метившая его мужество двумя 
орденами Красной Звезды и 
медалями высшей солдатской 
доблести «За отвагу» и «За 
боевые заслуги», не решилась 
«наградить» его теми девятью 
граммами свинца, которые 
наверняка берегла для него 
персонально. Ни разу даже 
не раненый, Иван Алексеевич 
считает это заслугой судьбы-
берегини. И называет заветное 
слово, которое вело вслед за 
судьбой к рейхстагу – «надо». 
И как же крепко нужно было 
застрять-зацепиться в нём той 
войне, если и на 95-м году жиз-
ни он помнит и пулю снайпера, 
свистнувшую у виска, и место, 
где взрыв угробил его рацию, 
и имена тех, кто падал рядом 
бездыханными.

– Призвали меня в июле 
41-го, – вспоминает, будто 
вчера пережитое. – Хотелось 
сразу на фронт и обязательно 
танкистом – я же два месяца 
успел поработать в колхозе 
трактористом. Но направили в 

спецшколу связи в Воронеже. 
А октябрьским вечером – тре-
вога, и на вокзал – в эшелоны. 
К утру прибыли в Москву. 
Перегрузились на полуторки, 
высадились под Серпуховом 
– там проходила вторая линия 
обороны столицы. Нами, не-
обстрелянными, пополнили 
выбитую 60-ю стрелковую 
дивизию московского ополче-
ния. Вторая оборонная линия 
вскоре стала и первой. 

Через месяц боёв повторно 
обескровленную дивизию по-
полняют, и снова в пекло – уже 
под Тулой. Там перед очеред-
ным боем Ивана Семченко в 
ряды коммунистов приняли. 
Зимой 42-го немцев от Москвы 
турнули. Наши бойцы пушки – 
к лошадям и пешим маршем по 
заснеженным дорогам. Через 
полмесяца вышли аккурат к 
центру Курской дуги. С марша 
– сразу в бой, останавливать 
прущих на город Севск немцев. 
Так продержались до летнего 
наступления. А летом – само-
лёты с крестами чуть ли не за 
пилотки наших солдат кры-
льями цеплялись. Они думали, 
что из такого ада живыми не 
выйдут. Выжили. 

– К осени 43-го вышли к 
Днепру, – продолжает Иван 
Алексеевич. – Река широчен-
ная, а берег другой – крутая 
стена. Стали готовить плав-
средства. Пошли. Плывёт пе-

хота – кто на чём: паромы, до-
ски, плетни, плоты. А немцы в 
нас – прямой наводкой. От тел 
солдатских днепровской воде 
в берегах тесно стало: жутко 
смотреть, не только плыть. У 
города Лоева зацепились за 
берег и часа три расширяли 
пятачок плацдарма. Мы с ко-
мандиром моим цели по рации 
называем ребятам, а они бьют 
по ним через Днепр, снаряды 
наши над головой шелестят. 
Вижу: упал командир дивизио-
на – пуля снайпера голову ему 
прострелила. И рядом со мною 
пули дырки в земле долбят. Но 
свой свинец ждать не стал: в 
одной руке – рация, в другой 
– автомат, так и держался со 
всеми. По болотам и протокам 
вышли к Припяти, всю зиму в 
этих болотах и держались. В 
Белоруссии окружили Ковель 
и долго возились с ним: немцы 
отчаянно пытались пробить 
брешь в нашем окружении. 
Там взрывной волной радио-

станцию мою разбило. За те 
бои меня орденом Красной 
Звезды и медалью «За боевые 
заслуги» отметили.

Зимой 44-го они форсиро-
вали по льду немецкую Вислу. 
С боями шли вдоль берега к 
Берлину. Прямо в пяти метрах 
мина возле них ухнула: на-
парнику Ивана, из танкистов, 
ступню оторвало, а его лишь 
волной обожгло. Дали Сем-
ченко в напарники москвича 
Мишу Кондакова. Он хоть и 
топограф, но радиодело знал. 
Вместе благополучно форси-
ровали Одер по мартовскому 
крошеву. Через 30 лет после 
Победы встречались с ним в 
Москве. 

– Перед наступлением на 
Берлин всем раздали листовки: 
«Добьём фашистскую гадину в 
её логове». А у нас на пути хо-
рошо укреплённые Зееловские 
высоты – штурмовали их с 
большими потерями. А потом 
приказ: обойти Берлин запад-
нее и взять Потсдам. Взяли. 
А 8 мая новый приказ: идти 
на запад. Утром упёрлись в 
Эльбу: на том берегу трассеры 
и ракеты, видим, в небо летят. 
Не поймём, в чём дело. Тут 
разведчики наши доложили: 
«Победа!». Американцы, по-
лучается, раньше нас узнали 
о ней – ракетами всю Эльбу 
осветили. А мы с товарища-
ми на радостях искупались в 
Эльбе.

Получив за Берлин второй 
орден Красной Звезды, 22-
летний сержант Иван Сем-
ченко тут же, в поверженной 
немецкой столице, сдал экза-
мен в военно-политическое 
училище имени В.И.Ленина. 
В 47-м молодого выпускника-
лейтенанта направили вместе 

с другом-земляком из Повори-
но Виктором Любченко на Се-
верный флот. Тут и встретил 
свою судьбу – морячку Зою. 
В войну она окончила морское 
училище по профессии судо-
водитель и водила мотобот с 
почтой и военными грузами 
вдоль Кольского залива и по 
Баренцеву морю. Но служить 
на Севере долго не довелось: 
открылось наследие войны 
– язва желудка. И офицера 
перевели на Черноморский 
флот, но и здесь война его 
догнала. После двух крово-
течений майора Семченко 
комиссуют, и вместе с семьёй 
он оказался в родных Лисках. 
В райисполкоме офицеру 
предложили организовать в 
городе СЮТ – станцию юных 
техников. К незнакомому делу 
приступил с солдатской осно-
вательностью: съездил в Во-
ронеж, посмотрел, как ребята 
занимаются радиоделом, судо- 
и авиамоделированием. Осно-
вал и свою СЮТ в Лисках. Ду-
мал, ненадолго, но привязался 
к ребятне на целых 15 лет. 
Сотни подростков приобщил 
к техническому творчеству. 
Модели лискинских ребят не 
раз получали призы и на Все-
союзных выставках в Москве. 
А лучшей для себя мирной 
наградой считает… звонок в 
дверь прошлым летом. Ока-
залось, своего наставника 
помнят и пришли поздравить 
с 95-летием первые выпускни-
ки Лискинской СЮТ – Анато-
лий Ирхин и Виктор Семёнов. 
А благодарные лискинцы 
занесли имя орденоносного 
солдата Ивана Семченко в 
свою главную книгу – Книгу 
Почёта. В номинации «Всегда 
в строю». 

Высоты солдата Ивана Семченко
победители | На пути к Берлину он форсировал четыре реки. Пятую, мирную, достойно преодолел в Лисках
По фронтовой биографии ратника ивана семчен-
ко, как по топографической карте, можно изучать 
и Россию, и Европу. и историю жесточайших битв 
Великой Отечественной. и истоки солдатского под-
вига: Москва, Курск, украина, Белоруссия, Польша, 
Германия. на этих дорогах страшная война постави-
ла его в самое гибельное место – в передовые цепи 
атакующей пехоты. 

Иван Семченко.
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МегАпОлиС

на  центральных улицах 
Воронежа  устанавли-
вают разъяснительные 
щиты, где размещена не-
обходимая информация 
о правилах пользования 
платными парковками.

Сергей ДОРОХОВ

Их запуск планируется на 
первое октября. Как сообщили 
«Коммуне» в пресс-службе 
Воронежской мэрии, платные 
парковки появятся на 52 ули-
цах и будут включать в себя 
около 6000 мест. Максималь-
ная стоимость за час будет со-
ставлять сорок рублей. 

За организацию парковоч-
ных мест отвечает ООО «Го-
родские парковки». Сейчас 
его рабочие устанавливают на 
центральных улицах города 
информационные щиты, где 
указаны правила пользова-
ния местом, а также способы 
оплаты. Водители смогут опла-
тить услугу как традиционным 
способом – наличными или 
банковской картой, так и с по-
мощью мобильного приложе-
ния, которое сейчас находится 
в разработке. В скором времени 
на новых парковках начнут 
устанавливать и платёжные 
терминалы. 

Сами же парковочные знаки 
в центре Воронежа стали появ-
ляться ещё в минувшую зиму.  

Будут  
платные 
стоянки 

НОВОСТИ

twitter.com/KommunaNews
ОДнОй СтРОкОй

Реклама.
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Василий ЧерноусоВ 

Впервые премию в один 
миллион рублей поделили 
между двумя лауреатами. По-
сле показа на Платоновском 
фестивале спектакля «Старик 
и море», посвящённого памяти 
Юрия Любимова, премию по-
лучили его постановщик – теа-
тральный режиссёр Анатолий 
Васильев и воплотившая на 
сцене текст Эрнеста Хемингуэя 

легендарная актриса, народ-
ная артистка РСФСР Алла 
Демидова. В 2018 году премия 
вручалась с формулировкой 
«за бесстрашие и достоинство 
в искусстве». 

Дипломы, памятные нагруд-
ные знаки и денежную премию 
вручал временно исполняю-
щий обязанности первого за-
местителя председателя прави-
тельства Воронежской области 
Владимир Попов. 

«За бесстрашие и достоинство в искусстве» 
Церемония вручения  
Платоновской премии в области 
литературы и искусства состоялась  
в Воронежском концертном зале 
Эта награда учреждена в 2011 году правительством 
Воронежской области и присуждается ежегодно 
российским или зарубежным деятелям литературы 
и искусства за значительный вклад в культурное 
достояние Российской Федерации, за создание 
выдающихся произведений в литературе, 
театральном, музыкальном, изобразительном 
искусстве, за новаторское развитие 
гуманистических культурных традиций. 

Алла Демидова и Анатолий Васильев.

Это музыкант, явно 
заставляющий вспомнить 
пушкинские слова о друге 
парадоксов. Он не нуждается 
в напрашивающихся 
из этих слов оценочных 
преувеличениях, но 
существует как явление 
звёздное: неизменно удивляет 
и встряхивает сознание. 

Анна ШАлАгинА,
музыковед

Ожидания любителей экстраорди-
нарного были оправданы полно-

стью. В программе «Леонид Десятни-
ков. Избранное» каждый, наверно, мог 
найти то, что он привычно связывал 
с именем этого композитора, блиста-
тельного мастера с ленинградской 
закваской (Десятников – выпускник 
Ленинградской консерватории, уче-
ник Бориса Арапова). Чрезвычайно 
плодовитый автор, создавший много 
интересных сочинений, известный 
в первую очередь как автор музыки 
для театра и кино, пятнадцать лет 
назад буквально взорвавший му-
зыкальную Москву своей оперой 
про клонов-композиторов «Дети 
Розенталя», скандальная премьера 
которой прошла в Большом театре, 
– Десятников снова удивлял. На 
этот раз – премьерой фортепианно-
го цикла: с отдаленной оглядкой на 
Шостаковича – те же 24 прелюдии, 
но и с явной ностальгической нотой 
по собственному детству, которое 
начиналось в Харькове. Украинские 
мелодии и ритмы в «Буковинских 
песнях», из которых были исполнены 
16 пьес, хорошо «читались», народный 
элемент явно присутствовал в этих 
затейливых мелодических перипе-
тиях. Ностальгия на том фактически 
и заканчивалась, поскольку общая 
мастерски выполненная музыкальная 
архитектоника поражала именно сво-
ей материей и тем, как это сделано, но 
не была призвана рвать струны души 
воспоминаниями о былом. Здесь, как 
и в других сочинениях, поражала 
необычность смешений, неожиданные 
миксты – народных мотивов и поли-

фонии, строго заданной метрической 
сетки – и ее постоянных сбоев, во 
всем царило нарушение привычного, 
возведенное в норму, и все это осу-
ществлялось как бы шутя-играя, без 
особого погружения в драматические 
бездны. И снова слушатель сталки-
вался с фирменным знаком стиля 
Десятникова – театральностью, той 
особой позицией автора, который 
показывает свое «действо» немного 
со стороны, к тому же и весьма иро-
нично. Но на этот раз в «Буковинских 
песнях» он оставил игровой элемент 
в рамках «приличий» – никого не 
эпатировал, но технически неизменно 
восхищал. Блистательный пианист 
Алексей Гориболь, он же художествен-
ный руководитель проекта, казалось, 
уже не исполнял, а сам создавал за 
роялем эту сложную, но абсолютно 
не перегруженную преодолением 
трудностей музыку, естественным 
потоком вливающуюся в сознание 
слушателей. Впрочем, тандем компо-
зитора и пианиста сложился раньше. 
Гориболь не раз просил Леонида Де-
сятникова написать что-нибудь для 
него, композитор задумывал создать 
фортепианный квинтет или квинтет, 
но в конце концов остановился на 
прелюдиях. 

«Буковинские песни» в своем 
первозданном фортепианном виде 
в Воронеже исполнялись впервые. 
Но у этого произведения была своя 
предыстория. Музыка прелюдий за-
интересовала хореографа Алексея 
Ратманского, и в Нью-Йорке он по-
ставил балет «Песни Буковины», в 
котором использовал фрагменты из 
фортепианного цикла. Официальная 
же премьера полного цикла 24 пре-
людий состоится 23 июня в Перми, на 
Дягилевском фестивале. 

Во второй части первого отделения 
на смену украинскому фольклору 
пришел жанр «страсти, драйва и 
волшебства» – и танго в «препари-
рованном» – как говорит сам компо-
зитор – виде у Десятникова только 
усиливало свои известные качества, 
играя всеми возможными красками. 
В ряду метаморфоз одного жанра 
оказались пьеса «По канве Астора» 
для фортепианного квартета – Алек-

сандр Тростянский (скрипка), Сергей 
Полтавский (альт), Евгений Румян-
цев (виолончель), Алексей Гориболь 
(фортепиано), затем две пьесы для 
скрипки и фортепиано из музыки к 
фильму «Закат»: «Смерть Авессало-
ма» и «Танго» в исполнении Алексан-
дра Тростянского и Алексея Гориболя 
и еще две транскрипции знаменитых 
мелодий – довоенной песни-танго 
«Счастье мое» Ефима Розенфельда и 
шлягера польской музыки «Утомлен-
ное солнце» Ежи Петерсбурского (в 
России известного больше как Петер-
бургского) – в фортепианном квартете 
помимо скрипки и фортепиано были 
баян (Владимир Розанов) и контрабас 
(Иван Мясников). Пьяццолловский 
бандонеон казался уже каким-то 
далеким прошлым на фоне того на-
стоящего, которое воплощалось буй-
ством тембров и ритмов, буйством, 
впрочем, мастерски организованным 

и лишенным всякой хаотич-
ности. Банальности шлягеров 
рвались на свободу, как будто 
увлекая за собой и автора, но 
эта свобода на самом деле 
оказывалась тоже хорошо 
срежиссированной.

Заключительным «актом» 
концерта стало исполнение сюиты 
из музыки к кинофильму «Москва». 
И хотя она звучала без какого-либо 
видеоряда, отсутствие декораций не 
стало помехой для создания театраль-
ного действа, в котором воссоздается 
особое социокультурное пространство 
– Москва 1990-х со всеми сопутствую-
щими этой эпохе атрибутами – поте-
рянностью, страхом, ирреальностью. 
Все это можно было услышать в 
музыке – сквозь призму иронии и 
трагизма. 

В исполнении сюиты участвовали 
солисты оркестра Большого театра и 

Воронежского театра оперы и балета, 
также Полина Карташова (сопрано) 
и Юлия Проняева (меццо-сопрано). 
Возможно, еще большую причаст-
ность происходящего на сцене к филь-
му создавал тот факт, что Алексей 
Гориболь и Ольга Дзусова (вокал) 
входили в состав съемочной группы 
при постановке фильма Александра 
Зельдовича, так что главные «герои» 
музыкальной части фильма несли 
с собой и достоверность той первой 
звуковой картины, которая была из-
начально задумана и осуществлена 
Леонидом Десятниковым.

Метаморфозы одного стиля
Один из наиболее исполняемых композиторов современности был представлен  
на Платоновском фестивале проектом «Леонид Десятников. Избранное» 

Аплодисменты – Леониду Десятникову.

И снова слушатель 
сталкивался с фирменным 

знаком стиля Десятникова – 
театральностью, той особой 
позицией автора, который 
показывает свое «действо» 
немного со стороны, к тому же  
и весьма иронично.

Художественный 
руководитель 
Платоновского 
фестиваля Михаил 
Бычков подвёл  
его итоги 
Виталий ЧерникоВ 

– По моему мнению, это 
лучший фестиваль, который 
я когда-либо делал, и лучший 
Платоновский за всю его исто-
рию, – признался он журна-
листам. – Многое сложилось 
удачно. В том числе с погодой, 
что для фестиваля, у которого 
много бесплатных мероприя-
тий на открытом воздухе, имеет 
большое значение. Более ста 
тысяч человек так или иначе 
в фестивальную орбиту были 
вовлечены. 

Удачно прошли и «Музыка 
мира», и филармонические 
концерты. А кому-то запом-
нились выставки, общение 
с писателями и режиссёра-
ми, презентации, лекции. О 
многих событиях вы читали 
на страницах «Коммуны». 
Михаил Бычков убеждён: в 

первой половине июня наш 
город на две недели становится 
культурной столицей России 
– «Только надо понимать, 
что так было не всегда, и нет 
никаких гарантий, что так 
будет продолжаться». Худрук 
Платоновфеста признался, что 
в этом году предметом осо-
бой гордости для него стала 
театральная программа. Не в 
последнюю очередь благодаря 
проекту «100% Воронеж»: 

– Слышал о разных оценках 
проекта. Но уверен: это ре-
альный срез мнений горожан. 
Конечно, далеко не полный. 
Совершенно не срежиссиро-
ванный. Не представляю себе, 
чтобы жители Воронежа по 
указке немецких режиссёров, 
отвечая на вопросы «Вы за 
смертную казнь или против?», 
«Нужны ли вам прямые вы-
боры мэра?» или «Боитесь ли 
бывать в некоторых районах 
города ночью?», переходили 
бы в ту сторону, куда скажет 
режиссёр, а не туда, куда им 
хочется. Люди реально при-
нимали решения. Кстати, у 
них менялась точка зрения. 

Например, по-разному врагов 
определяли. Человек поднимал 
картоночку, что его главный 
враг – США, а на следующий 
день – что Навальный. Конеч-
но, это мнения ста человек. Но 
за каждым стоят многие. Имен-
но таким событием – самым 
международно значимым – и 
нужно открывать международ-
ный фестиваль. На мой взгляд, 
открытие – не гирлянды роз, не 
вальсы или марши, не бараба-
ны и знамёна. Открытие – это 
содержание. В данном случае 
содержание проекта наиболее 
значимо из всего, что мы уви-
дели. Потому что оно касается 
именно нас. Нашего города, на-
шей жизни, нашего времени. 

Михаил Бычков опроверг 
слухи о том, что якобы режис-
сёры из Rimini Protokoll по-
лучили за работу 3,5 миллиона 
рублей. 

– Что входит в гонорар, 
который непосредственно по-
лучает компания (а не режис-
сёры)? Во-первых, концеп-
ция. Она стоит денег. Есть 
звуковое и сценографическое 
оформление. Там масса тон-

кой работы. За использование 
этого мы тоже платим деньги. 
Концепция, режиссура, звуко-
вое оформление, сценография, 
видеооформление, авторские 
отчисления – всё это входит в 
то, что называется гонорарной 
частью. Есть также свет, ре-
жиссура света… Денег стоит и 
адаптация световой партитуры 
под конкретное здание. Всё это 
вместе составляет 2,5 миллиона 
рублей. 

Михаил Владимирович до-
бавил, что до трёх миллио-
нов цифры увеличатся, если 
учесть гонорары, выплаченные 
участникам – тем самым ста 
воронежцам и музыкальной 
группе.

Удалась и платоновская 
программа. Худрук фестиваля 
вспомнил слова лауреата Пла-
тоновской премии Анатолия 
Васильева о том, что режиссё-
рам необязательно осмыслять 
творчество этого писателя 
через грязь и черноту. Ис-
тинность этих слов доказали 
постановки, показанные в Во-
ронеже. Прозвучали на встрече 
с журналистами также слова в 

поддержку группы КТОМЫ, 
готовившей в нынешнем году 
театральный парад «Пушкин-
ские игры» (его посетили около 
37 тысяч человек): 

– Мы попробовали не ку-
пить готовый продукт, а дать 
возможность проявиться мно-
гим молодым людям. И эти 
люди, начинающие свой твор-
ческий путь, с необычайным 
воодушевлением несколько 
месяцев бесплатно мастерили 
какие-то объекты – плюс часть, 
на которые дирекция получила 
чертежи, были сделаны силами 
специалистов. Работали, спо-
рили… Конечно, ошибались, не 
везде попали в точку, но думали 
о Пушкине. 

Худрук фестиваля поблаго-
дарил мэрию за помощь в усло-
виях режима безопасности, 
введённого на время чемпио-
ната мира, а особо – временно 
исполняющего обязанности гу-
бернатора Александра Гусева за 
предоставленную возможность 
провести восьмой фестиваль 
так, как задумывалось: 

– Было немало заходов в его 
сторону на тему, что надо бы 

вмешаться, что надо поправить 
Бычкова, дирекцию. Как бы по 
экономическим причинам – и в 
том числе по идеологическим... 
Но губернатор решил: в этом 
году фестиваль будет таким, 
каким его придумал художе-
ственный руководитель. А 
дальше – время покажет… 

Фестиваль выявил ряд про-
блем, которые Михаил Бычков 
считает результатом региональ-
ной культурной политики. По 
словам режиссёра, фестиваль 
готовился «в атмосфере силь-
нейшего давления и попыток 
вмешательства, в том числе 
касательно его программиро-
вания» со стороны чиновни-
ков и таким, как прежде, уже 
не будет. Как сделать, чтобы 
учредитель не мешал работе 
дирекции, а фестиваль не утра-
тил своего высокого статуса? 
Например, создать автономную 
некоммерческую организацию 
по примеру «Золотой маски»: 

– Эта организация получает 
грант на проведение нацио-
нальной театральной премии, 
и никто не может приказать ни 
Экспертному совету, ни жюри, 
кого им награждать или вклю-
чать в афишу. 

Конечно, будущее фестива-
ля зависит от заинтересован-
ности и доверия со стороны 
властей области и города.

«Таким, как прежде, не будет» 

В пенсионеры 
приказано  
не торопиться 
начало | страницы 1, 5

Несмотря на то, что медицина продвигается вперед, 
реалии нашей действительности отнюдь не молодят рос-
сийских граждан, и проблема трудоустройства с каждым 
днем становится все острее. В стабильности будущего 
уверенности нет.

Слабую надежду на более позитивное будущее вы-
разила в своём комментарии Яна Семёнова, педагог 
дополнительного образования в общеобразовательной 
воронежской школе №57:

– В школе я работаю не так давно, в этом году окан-
чиваю вуз. По поводу пенсионной реформы моё мнение 
неоднозначно, так как до выхода на пенсию мне очень 
далеко. Надеюсь, что к тому времени порог пенсионного 
возраста снова опустят. 

Разумеется, что активно поддерживают градус недо-
вольства предлагаемой реформой воронежцы в возрасте.

Елена Ивановна (56 лет):
– Я успела уйти на пенсию в положенные 55 лет. За 

себя можно не волноваться, но я переживаю за друзей 
и родственников, особенно – за молодёжь. У них очень 
пессимистичный настрой: мои дети всерьёз считают, что не 
доживут до пенсии. Уже сейчас россияне, выходя на пен-
сию, имеют целый комплекс невылеченных болезней, ведь 
работающий человек уделить внимание своему организму 
не успевает. Сомневаюсь, что у Правительства есть про-
думанный план на этот счёт, скорее всего, это изменение 
пенсионного возраста – ради сиюминутной выгоды.

Ольга Николаевна (53 года):
– С последнего места работы я ушла из-за сокращения 

штата. У меня к этому времени обнаружились серьёзные 
проблемы со здоровьем, большая часть вакансий ока-
залась для меня закрыта. Я пыталась трудоустроиться 
через Центр занятости населения, но и там мне не смогли 
ничем помочь. Оставалось только дождаться заслуженной 
пенсии. А теперь, получается, я останусь без средств к 
существованию ещё на два года. Слава Богу, рядом есть 
муж, но и у него со здоровьем не всё в порядке, хотя два 
года «добавят» и ему.

Ангелина ГАВРИЛОВА,  
Сергей ДОРОХОВ, Галина РОХМИН.

Пусть неразумно, 
зато ловко и выгодно

Слово доктору экономических наук, 
профессору Исааку Загайтову:

– Давайте посчитаем. Если те 
мужчины, которым в 2020 году испол-
нится 61 год и женщины в возрасте 56 
лет, согласно подготавливаемому но-
вому пенсионному закону, не получат 
пенсию, скажем, в размере 14 тысяч 
рублей, то за год они недосчитаются 
по 168 тысяч рублей. Значит, будут 
вынуждены в ущерб времени на вос-
питание внуков искать себе заработок. 
Людей данного возраста у нас примерно 2 млн человек. 
Суммарная экономия на пенсионных платежах составит 
около 336 млрд руб. 

А если сторонники реформы в руководстве страны 
выполнят своё обещание использовать все эти средства 
на повышение пенсий в размере 12 тыс.рублей в год на 
каждого пенсионера, то никакой практической пользы для 
финансового стимулирования экономического прорыва в 
ближайшие несколько лет ожидать не следует. 

Наоборот, можно ожидать, что поскольку в тех регио-
нах, где для пожилых людей не хватает рабочих мест, им 
придётся за более низкую оплату предлагать свои услуги 
предпринимателям, ограничивая возможность трудо-
устройства более молодых работников. Это несколько сни-
зит цену рабочей силы, а значит, и покупательский спрос 
на массовый ассортимент отечественной продукции. 

Такая реформа будет иметь позитивные результаты 
лишь там и тогда, где и когда уже существует дефицит 
рабочей силы. Однако в целом для России эта проблема 
не злободневна. Достаточно вспомнить, что, согласно офи-
циальным данным, в стране численность трудоспособного 
населения превышает численность экономически актив-
ных россиян на 7 млн, а кроме того, существует армия в 
4,5 млн безработных. 

В таком случае, в замысле данной реформы просматри-
вается не столько экономическая, сколько идеологическая 
целесообразность: за счет резкого снижения доходов 
моложаво-пожилых людей (мужчин после 60 и женщин 
после 55 лет), примерно на 3,5 процента повысятся доходы 
старшего поколения. Значит, при увеличении численности 
недовольного электората, скажем, на 3 млн человек, коли-
чество успокоенных заботой о пенсионерах на ближайшие 
несколько лет превысит 40 млн. 

Конечно, возможны и другие варианты решения данной 
проблемы. Например, введением до 70 процентов налога 
на большие дивиденды, или дополнительные налоги на 
элитарный ассортимент товаров потребительского на-
значения. Это позволило бы не только заметно поднять 
пенсии, но и увеличивать инвестиционный потенциал 
государственного участия в повышении темпов роста 
ВВП России до пяти-семи процентов в год. Против 1,2 
процента, которые под руководством наших либералов 
были продемонстрированы в последние 10 лет. 

Но, похоже, такой вариант в правительстве исключает-
ся, как явно невыгодный. Во-первых, потому что он будет 
означать покушение на паразитические доходы экономи-
ческой и политической элиты. А во-вторых, потому что 
он потребует заметной интенсификации управленческой 
деятельности.

спрАВкА «коммуны»
В кАком ВозрАсте Выходят нА пенсию  
люди В рАзных стрАнАх

Во сколько лет уходят на заслуженный отдых жители других 
стран? В последние 30 лет пенсионный возраст был увеличен во 
многих из них. В том числе в странах, входивших в СССР.

В Беларуси пенсионный возраст начали повышать с 1 января 
2017 года. Пенсионный возраст в этой стране повышается 
ежегодно на шесть месяцев до достижения мужчинами 63 лет, 
женщинами 58 лет. Мужчины выходят на пенсию в 65 лет в 
Молдавии и Азербайджане. В Армении пенсионный возраст 
для женщины – 63 года. В Казахстане мужчины уже выходят 
на пенсию в 63 года. С 1 января 2018 года возраст выхода на 
пенсию женщин начал постепенно повышаться на 6 месяцев. До 
2027 года он составит 63 года и сравняется с возрастом выхода 
на пенсию мужчин. В Литве, Латвии и Эстонии к 2025–2027 
году пенсионный возраст будет повышен до 65 лет, а в Герма-
нии, Испании, Италии — до 67 лет как для мужчин, так и для 
женщин. В Германии поэтапное повышение пенсионного воз-
раста с 65 лет (для мужчин и женщин) до 67 лет проводится с 
2012 года на основе закона, принятого в 2007 году, сообщают 
«Аргументы Недели».
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назначенных на 9 сентября 2018 года
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– стоимость выпуска – 50000,00 руб.
– стоимость 1 экз. – 2,00 руб.

дополниТельный Тираж ТеКущего номера
газеТы «Коммуна плюС»  
(за 1 экз.)
А3, 4 полосы – 2,00 руб.

реКВизиТы для заКлючения догоВороВ

Служба рекламы: тел./факс (473) 239-00-88, 293-93-70, e-mail: mail@kommuna.ru; reklama@kommuna.ru

р/с 40702810813000019092 в Центрально-Черноземном Банке ПАО Сбербанк г.Воронеж, 
БИК 042007681, к/с 30101810600000000681
Тел/факс: (473) 251-24-87. Электронная почта: mail@kommuna.ru

размещение маТериалоВ В элеКТронном периодичеСКом издании «Коммуна» (www.communa.ru)

одна неделя две недели Три недели четыре недели
Размещение баннера  

(не более 210 рх по ширине) 3000,00 руб. 3800,00 руб. 4600,00 руб. 5500,00 руб.

до 2600 знаков, без фото до 2600 знаков, с 1-3 фото до 11000 знаков, с 1-3 фото и свыше
Размещение материала 

в новостной ленте 7000,00 руб. 8000,00 руб. 18000,00 руб.

уСлоВия оплаТы
Предоплата – 100%

Размещение опубликованного в газете «Коммуна» агитационного материала на сайте (электронном периодическом издании  
«Коммуна») в тот же день – 5000 руб.  

Услуги по написанию текста агитационного материала – +10 процентов от стоимости публикации.
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По горизонтали: 5. Коллекционер открыток. 8. Условия сделки. 
9. Роли, соответствующие актеру. 10. Имя короля рок-н-ролла. 15. 
Испанский танец. 17. Детский «Фитиль». 18. Врач по старческим 
болезням. 19. Небольшое сочинение на частную тему. 20. Буква 
кириллицы. 22. Нижний предел. 24. Вид конных состязаний. 
25. Географическая координата. 29. Слуга Арамиса. 31. Кочевой 
араб-скотовод. 32. Страна, родина Ф.Шопена. 33. Домашняя 
воспитательница.

По вертикали: 1. Дикий североамериканский бык. 2. Косой 
парус. 3. Крупнейший полуостров планеты. 4. Недуг дыхания. 
6. Иносказательный рассказ. 7. Гостиная богатой дамы. 11. Мо-
дельер Италии. 12. Чехия в средние века. 13. Разновидность 
лука. 14. Внебрачный сын вельможи в средние века в Европе. 16. 
Польский фанат футбола. 21. Капитан несамоходного судна. 23. 
Дипломатический ранг. 26. Каторжное судно. 27. Напиток богов 
и насекомых. 28. Ушастый тюлень. 30. Знак препинания. 

Составил Виктор МАРЕЙ.

ВНИМАНИЕ:  
ПОДПИСКА!
В любом почтовом отделении Во-
ронежской области можно оформить 
подписку на газету «Коммуна» 
на второе полугодие 2018 года. 
Индивидуальные подписчики смогут 
подписаться на газету «Коммуна» по 
индексу П5156. Индекс П6160 – для 
пенсионеров и инвалидов, ветеранов 
Великой Отечественной войны и 
участников боевых действий, а также 
для многодетных семей.
Участникам и ветеранам Великой 
Отечественной войны, инвалидам I и 
II групп Почта России предоставляет 
20-процентную скидку от стои-
мости услуг по подписке и доставке 
газет и журналов. для получения 
скидки необходимо предъявить 
соответствующее удостоверение. 
Люди с инвалидностью, ветераны 
Великой Отечественной войны могут 
выписать газету, не выходя из 
дома. для этого надо позвонить в 
отделение почтовой связи и при-
гласить почтальона на дом.
для предприятий и организаций 
подписка по индексу П5114.

Ответы на кроссворд 

По горизонтали: 5. Филокартист. 
8. Опцион. 9. Амплуа. 10. Элвис. 15. 
Болеро. 17. Ералаш. 18. Гериатр. 19. 
Эссе. 20. Есть. 22. Минимум. 24. 
Скачки. 25. Широта. 29. Базен. 31. Бе-
дуин. 32. Польша. 33. Гувернантка.

По вертикали: 1. Бизон. 2. Аксель. 
3. Аравия. 4. Астма. 6. Аполог. 7. 
Будуар. 11. Версаче. 12. Богемия. 13. 
Черемша. 14. Бастард. 16. Кибик. 21. 
Шкипер. 23. Атташе. 26. Галера. 27. 
Нектар. 28. Сивуч. 30. Точка.

ИНфОрМАцИОННОЕ СООбщЕНИЕ
ОаО «Экотехнологии» уведомляет о внесении с 1 июля 2018 года изменений в оферту 

на оказание услуг по вывозу и размещению ( захоронению) твердых бытовых отходов 
гражданам, проживающим в частном сектора городского округа город Воронеж, опубли-
кованную в газете «Коммуна» №178 (26200) от 30.11.2013 г. Пункт 4.2 указанной оферты 
изложить в следующей редакции : «Стоимость услуг по договору устанавливается в раз-
мере 83,16 руб. ( с НдС ) на одного человека в месяц. «исполнитель» имеет право изменять 
стоимость услуг в зависимости от изменения ценообразующих факторов. Об изменении 
стоимости услуг исполнитель размещает необходимую информацию на платежном  
документе (квитанции)».                                                                                                       На правах рекламы.

– Я с детства деревяшка-
ми занимаюсь, – улыбается 
он, – откуда это пошло, точно 
не знаю, наверное, крёстный 
привил эту любовь, показав од-
нажды, как работать лобзиком. 
Говорят, дед мой, я его не пом-
ню, он рано умер, тоже вырезал 
из дерева своими руками.

После учёбы в Воронеж-
ском электромеханическом 
колледже – филиале Москов-
ского государственного уни-
верситета путей сообщения 
императора Николая II техник-
конструктор Сергей Задемидь-
ков долгое время мотался по 
стране – занимался поставкой 
станков с числовым программ-
ным управлением (ЧПУ). Это 
высокотехнологичное обору-
дование, в котором исполни-
тельные устройства – приводы 
управляются автоматически. 
Его личный станок оснащён до-
полнительным компьютером. 
Он требуется для реализации 
сложных задач одним нажати-
ем, а также осуществляет ви-
зуализацию текущего процесса. 
Оборудование подходит для 
работ по дереву любых пород, 

металлу, пластмассе, акрилу, 
коже, ПВХ и т.д.

Однажды, крепко подумав, 
молодой человек в одночасье 
бросил станки и уехал с семьёй 
из «бетонных джунглей» Воро-
нежа в родную Абрамовку.

– И ничуть не жалею. Дома 
куда приятнее работать, – 
сравнивает, – тем более что я 
больше дерево люблю и на нём 
теперь специализируюсь. 

– В детстве я недели три с 
лобзиком в руках корпел над 
этими саночками для Снегу-
рочки и кубком, – показывает 
он причудливую конфетницу и 
оригинальный светильник. – А 
станок их за восемь минут дела-
ет. Потом просто всё собираешь 
как пазл 3D.

Тогда ученик четвёртого 
класса Серёжа Задемидьков 
со своими поделками занял 
второе место в районе. Мама 
до сих пор их хранит на верху 
в серванте. Сколько ни говорил 
сын: «Выкинь, я тебе новых 
хоть сто штук выпилю». Ан 
нет: что может быть лучше для 
мамы, чем подарок, сделанный 
руками её ребёнка. Первые по-
делки – самые ценные, самые 
дорогие. Нынешние работы 
Сергея идентичны прежним, 

разве что побольше и рисунок 
на древесине выжжен выжи-
гателем. 

Самому же мастеру дорога 
картина, на которой изображе-
на его любимая жена Зарина. 
Это первая выполненная им 
лазерная гравировка на дереве. 
Она имеет некоторое сходство 
с выжиганием по дереву, но по-
лученный результат от лазер-
ной гравировки в разы лучше. 

– Изготавливая изделия 
из дерева, вы при этом плотно 

работаете за компьютером, 
сидите во Всемирной паутине. 
Получается, жизнь вне Интер-
нета невозможна? – спраши-
ваем мы.

– Почему? – возражает. – 
Ещё как возможна! Интернет 
нужен только для того, чтобы 
скачать модель, но ведь можно 
вполне и без этого обойтись. 
Достаточно нарисовать её са-
мому. Или сфотографировать. 
Можно пойти более сложным 
путём: сделать черновую об-

работку на станке, а потом 
вручную дорезать резцом до 
кондиции.

Вот так хобби переросло в 
работу. Сегодня Сергей Заде-
мидьков стремится к производ-
ству. Совместно с напарником 
Денисом Турбановым наме-
рены изготавливать мебель, 
предметы интерьера, сувениры. 
Создавая свой стартап, амбици-
озные молодые люди уверяют: 
«Мы можем сделать всё, на что 
хватит вашей фантазии». 

Деревянные фантазии
жизнь вне интернета | С лёгкой руки Сергея Задемидькова многие в Абрамовке и далеко за её пределами  
становятся «миллионерами» 
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галина роХмин
Таловский район

Деревянные «миллионы» пусть и не делают людей 
богатыми и успешными, но зато дарят всем яркие 
положительные эмоции. На второй сотне изделий 
мастер сбился со счёту. Все, кто с ним знаком, знают, 
что для него важно не столько количество, а главное 
– довести до безупречности качество своих работ из 
дерева и не только. 

Сергей Задемидьков и его оригинальный светильник.

VIII МеждУНАРОдНый ПЛАТОНОВСКИй ФеСТИВАЛь ИСКУССТВ

Когда я подростком толь-
ко начинала интересо-
ваться театром, то проч-
ла сообщение в прессе, 
что в СССР на гастроли 
приехал немецкий театр 
«Берлинер ансамбль» под 
руководством Бертольда 
Брехта. Тогда я ещё не 
знала, кто такой Брехт, 
тем более что он станет 
одним из моих любимых 
драматургов. И не могла 
предположить, что спустя 
много десятилетий увижу 
«Берлинер ансамбль» в 
Воронеже. Но благодаря 
Платоновскому фестива-
лю это произошло.

людмила романоВа

После тех давних гастролей 
пьесы Брехта начали активно 
осваиваться советским театром. 
В этой сфере у нас было много 
удач, начиная, конечно, с «До-
брого человека из Сезуана», 
которым открылся театр на 
Таганке. И среди всей этой 
«брехтинианы» был один леген-
дарный спектакль грузинского 
театра – «Кавказский меловой 
круг» в постановке Роберта 
Стуруа, считавшегося одним 

из лучших интерпретаторов 
эпического театра Брехта. И 
именно «Кавказский меловой 
круг» привез в Воронеж «Бер-
линер ансамбль». Собираясь 
на него, я предвкушала увидеть 
и услышать исполнение зонгов, 
наглядно ощутить знаменитые 
«выходы из образов», «очуж-
дение» – то есть всё, что свя-
зывается в нашем понимании с 
эпическим театром Брехта.

Но постановщик Миха-
эль Тальхаймер решил спек-
такль совершенно по-другому. 
Эпическую сторону он отдал 
Рассказчику, который, стоя 
справа с микрофоном, связы-
вает изображаемые события 
между собой и объясняет, где 
происходит действие. Сцена 
тонет в темноте, мизансцены 
фронтальны, действующие 
лица максимально приближе-

ны к зрителю. Все внимание 
сконцентрировано на Груше 
Вачнадзе, которая по сюжету 
спасла брошенного матерью 
ребенка – сына великого князя, 
убитого в схватке с захватив-
шими город врагами. Скитаясь 
с ребенком по разоренной вра-
гом стране, она терпит холод 
и голод, предательство брата, 
насильственное замужество, 
чтобы в конце концов оказаться 
перед судьей Аздаком, так как 
законная мать подала на нее в 
суд, чтобы вернуть сына, а вер-
нее – наследника всех имений 
великого князя.

Актриса Штефани Райнш-
пергер играет свою героиню 
просто на разрыв аорты, по 
всем законам школы пере-
живания. Она не боится быть 
некрасивой, иногда просто 
отталкивающей. Никакой 
сентиментальности, живот-
ный материнский инстинкт. 
И когда из-за ребенка от нее 
отказывается жених Симон, 
она испускает животный крик 
боли, но продолжает при-
жимать ребенка к себе. Такой 
она предстает и в финале, 
когда судья Аздак присуждает 
ребенка ей после испытания, 
когда обе матери тянут ре-
бенка каждая к себе, и Груше, 

чтобы не причинить ему боли, 
отпускает первая.

Такая концентрация на 
одном образе несколько обе-
дняет спектакль, хотя испол-
нители ролей Симона и брата 
Груше также очень хороши. 
Исполнитель роли Аздака 
проговаривает свою роль как 
монолог очень экспрессивно. А 
ведь в ней такие возможности! 
Вспоминаю, как блистательно 
её играл Анатолий Равикович 
в спектакле театра имени Лен-
совета.

Но Тальхаймер решил так, 
и это его право. Спектакль 
вообще поражает аскетизмом: 
никаких экранов, оркестров, 
песен. Гитара, правда, звучит 
весь спектакль, но как-то фо-
ном, приглушенно. Все вни-
мание сосредоточено на игре 
актеров. И даже при отсутствии 
знания языка она поражает. А 
какая речь, какая дикция! На-
шим есть чему поучиться.

Много размышлений вызвал 
спектакль. Как ставить Брехта 
сегодня? «Берлинер ансамбль» 
предложил свой вариант. Юрий 
Бутусов активно ставит Брехта 
сегодня. Спасибо ему, кстати, за 
возрождение интереса к одно-
му из самых замечательных 
драматургов XX века.

Возвращение Брехта
Великий немецкий драматург – на языке оригинала
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Сцена из спектакля «Кавказский меловой круг».

ФУТБОЛ

В нем принимают участие 
более двадцати футболистов, 
приехавших из разных горо-
дов, команд и лиг. Среди них 
трое – Хайманов, Арустамян 
и Садов – имеют действую-
щие контракты с клубом, еще 
четверо футболистов играли 
за «Факел» в прошлом сезоне. 
Это полузащитники Александр 
Мануковский, Михаил Афана-
сьев и Артем Молодцов, а также 
нападающий Игорь Лебеденко. 
Хочет вернуться в команду Ми-
хаил Бирюков, который до ухода 
из «Факела» был его лучшим 
бомбардиром. На просмотре 
находятся четыре вратаря, двое 
из которых являются воспитан-
никами воронежского футбола. 
Дмитрий Терновский провел 
прошлый сезон в астраханском 
«Волгаре», а Дмитрий Кортнев 
ранее защищал цвета лискин-
ского «Локомотива» и «Зенита» 
из Пензы. Близок к переходу в 

«Факел» защитник московского 
«Арарата» Александр Кацала-
пов. 

Занятия проходят в двухразо-
вом режиме (по две тренировки 
в день). Руководит ими старший 
тренер Игорь Пывин. С главным 
тренером клубное руководство 
пока так и не определилось. При-
езжал в Воронеж на переговоры 
Олег Василенко, который ни-
когда не был профессиональным 
футболистом, а на тренерском 
поприще работал без заметных 
успехов, но тем же вечером уехал 
домой. Поиски главного тренера 
продолжаются, кандидатуры 
рассматриваются. 

На днях состоится подписа-
ние контрактов с некоторыми 
игроками, а 19 июня «Факел» 
проведет первый товарищеский 
матч нового сезона. На своей 
клубной базе он будет прини-
мать курский «Авангард».

Евгений МАРТЫНОВ.

Пока без главного тренера
КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

 Экстремальная фотосессия
На станции Бодеево от удара электро-

током на крыше вагона погиб 21-летний 
юноша. 

Молодой человек, живущий в соседнем со 
станцией посёлке, недавно отслуживший в 
армии, увлекался фотосъёмкой в экстремаль-
ных ситуациях. Своими фото удивлял потом 
единомышленников в соцсетях.

Вечером 1 июня юноша вместе с прияте-
лями прогуливался по станции Бодеево. 
Заметив стоявший на 4-м пути грузовой 
состав, парень взобрался на крышу железно-
дорожной цистерны со сжиженным газом и 
демонстративно закурил. Мощнейший раз-
ряд электродуги от контактного провода, к 
которому молодой человек даже не успел и 
прикоснуться, оставил от него лишь горсть 
пепла да оплавленный плейер и кроссовки. 
Шокированные произошедшим спутники 
погибшего с места происшествия убежали – 
полицию вызвали работники станции.

– К трагедии привело бесшабашное герой-
ство, – комментирует старший следователь 
по особо важным делам Мичуринского след-
ственного отдела Николай Минин. – Пижон-
ство, погубившее молодого человека, один в 
один напоминает недавнюю трагедию на стан-
ции Лиски. Тогда 30-летний майор МЧС из 
Ростова, без пяти минут кандидат наук, тоже 
залез на железнодорожную цистерну и попро-
сил друзей сфотографировать его стоящим 

под контактным проводом, к которому даже 
приближаться нельзя более чем на 2,5 метра. 
Оба погибших молодых человека – далеко не 
мальчишки-подростки. Но, не остановленные 
благоразумием, они вот так бездумно расста-
лись с жизнью.

Николай КАРДАШОВ.

Орудовал молотком
В дежурную часть отдела полиции № 3 

УМВД России по Воронежу поступили со-
общения от местных жителей о разбойных 
нападениях в Левобережном районе. 

15 мая вечером неизвестный напал на 
48-летнего мужчину, а затем разбойному 
нападению подвергся 25-летний местный 
житель. Злоумышленник, применив наси-
лие, похитил имущество и скрылся. Подозре-
ваемого задержали сотрудники полиции. Им 
оказался ранее судимый 22-летний молодой 
человек.

В отделе полиции подозреваемый пояснил, 
что приехал в Воронеж из-за девушки, но 
был отвергнут. Ему требовались денежные 
средства, поэтому у него возник умысел на 
совершение преступления. На заброшенной 
стройке он нашел орудие преступления – 
молоток и черенок от лопаты. Ими и наносил 
удары своим жертвам. В настоящее время он 
находится в изоляторе временного содержа-
ния. Возбуждены уголовные дела.

Анатолий КРУГЛОВ.

15 июня на клубной базе «Факела» в посёлке Тенистый 
начался учебно-тренировочный сбор для подготовки к 
первенству России 2018/2019 года. 
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